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НАГРАДЫ 
ЗА ПРОЯВЛЕННОЕ МУЖЕСТВО 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 5 апреля 2022 года 

посетила в городе Красногорске 3 Центральный военный клинический 

госпиталь имени А.А. Вишневского Министерства обороны Российской 

Федерации, пообщалась c военнослужащими, которые получили ранения 

в ходе специальной военной операции, и по поручению Президента 

Российской Федерации В.В. Путина вручила государственные награды 

за проявленное мужество. Вместе с Председателем Совета Федерации 

награды раненым военнослужащим вручал председатель Комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности В.Н. Бондарев.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко во время посещения 
3 Центрального военного клиниче-
ского госпиталя имени А.А. Вишнев-
ского пообщалась c военнослужащи-
ми, которые получили ранения в ходе 
специальной военной операции, и по 
поручению Президента Российской 
Федерации В.В. Путина вручила госу-
дарственные награды за проявленное 
мужество.

В.И. Матвиенко назвала военнослу-
жащих настоящими героями Отече-
ства. По её словам, в России всегда ис-
пытывали уважение к людям ратного 
труда и подвига.

Российские военнослужащие про-
фессионально, точно и точечно вы-
полняют приказ Верховного Главно-
командующего по демилитаризации 
и денацификации Украины, бережно 
относясь к гражданскому населению, 

отметила глава верхней палаты парла-
мента. «Уверена, что в соответствии с 
планом успешно завершим специаль-
ную военную операцию», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации на-
помнила о зверствах украинских на-
ционалистических отрядов, а также о 
попустительстве коллективного Запа-
да в отношении устраиваемых прово-
каций, например, в населённом пун-
кте Буче. Она убеждена, что весь мир 
узнает правду, которую сейчас пыта-
ются скрыть, развивая русофобию и 
ненависть к России.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
пока Россия последние восемь лет пы-
талась убедить Киев решить сложный 
внутриукраинский конфликт мирным 
и дипломатическим способом, реали-
зуя Минские соглашения, страны За-
пада активно насыщали территорию 
Украины вооружением, формирова-
лись националистические отряды. 
При этом в отношении Донбасса про-
водилась блокада и ежедневные об-
стрелы, гибли тысячи мирных людей.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, готовилась очередная по-
пытка военного захвата территории 
Донецка и Луганска. «Это было се-
рьёзной опасностью не только для 
жителей ДНР и ЛНР, но и несло угро-

зу нашей стране, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Не было другого выбора. 
Только специальная военная опера-
ция может кардинально изменить си-
туацию – провести демилитаризацию 
Украины».

В.И. Матвиенко поблагодарила врачей 
и медицинский персонал за то, что они 
делают всё возможное по восстановле-
нию здоровья раненых военнослужащих, 
подчеркнула, что в госпитале работают 
настоящие профессионалы. Председа-
тель Совета Федерации уверена, что во-
енные после выздоровления обязатель-
но вернутся в строй.

(Публикуется по материалам Ин-
тернет-сайта Совета Федерации.)
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КООРДИНАЦИЯ РАБОТЫ 
РЖД С РЕГИОНАМИ 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко в формате «открытого 

диалога» провела встречу сенаторов Российской Федерации с генеральным 

директором – председателем правления открытого акционерного общества 

«Российские железные дороги» (далее – ОАО «РЖД») О.В. Белозёровым.

В мероприятии приняли участие первый заместитель Председателя 

Совета Федерации А.В. Яцкин, заместители Председателя Совета 

Федерации Н.А. Журавлёв, Г.Н. Карелова, К.И. Косачев, председатели 

комитетов Совета Федерации А.А. Шевченко, В.Н. Бондарев, Г.Б. Карасин, 

А.Д. Артамонов, А.В. Кутепов, А.П. Майоров, И.Ю. Святенко, В.С. Тимченко, 

сенаторы Российской Федерации, представители ОАО «РЖД».

«С компанией «Российские железные 
дороги» нашу палату связывает дав-
нее партнёрство, мы сотрудничаем в 
самых разных форматах. Это и пар-
ламентские слушания, и Дни ОАО 
«РЖД» в Совете Федерации», – отме-
тила Председатель Совета Федерации.

«Мы находимся на очень ответ-
ственном этапе в истории страны, 
когда всем нужно открыто обсуж-
дать, как нам действовать, какие 
экономические инструменты при-
менять, как поддержать наших граж-
дан, нашу экономику, наши стратеги-
ческие отрасли, включая, конечно, 
железнодорожные перевозки», – за-
явила В.И. Матвиенко.

«Запад пытается всеми способами 
изолировать нашу страну, нарушая 
все писаные и неписаные правила 
международного сотрудничества. Но 
и в этих условиях наша общая цель 
остаётся неизменной – продолжить 

СПОСОБСТВУЕТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

СТАБИЛЬНОСТИ В СУБЪЕКТАХ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

развитие регионов и страны в целом, 
несмотря ни на какие санкции и огра-
ничения», – подчеркнула Председа-
тель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко считает, что коор-
динация работы компании «Россий-
ские железные дороги» с регионами 
сегодня приобретает особое значение 
как для экономической стабильности 
в субъектах Российской Федерации, 
так и для социального благополучия 
граждан. Особенно с учётом того, что 
ОАО «РЖД» – крупнейший работодатель, 
инвестор и потребитель продукции оте–
чественной промышленности. «Это 
настоящий мотор российской эконо-
мики, от работы которого зависит по-
ложение тысяч предприятий и милли-
онов людей по всей стране, – сказала 
В.И. Матвиенко. – И сегодня вам как 
никогда важно оперативно реагиро-
вать на все возникающие вызовы, не 
допускать даже малейших сбоев».

Председатель Совета Федерации от-
метила, что в ОАО «РЖД» это хорошо 
понимают. Практически в ежеднев-
ном режиме там принимаются опе-
ративные решения, работа перестра-
ивается под новые условия прежде 
всего исходя из интересов граждан. 
«Вам удалось компенсировать вре-
менную остановку авиасообщения с 
Югом России. Были запущены допол-
нительные поезда, в том числе из ку-
рортных городов, чтобы люди сумели 
вернуться домой. При этом все тари-
фы были зафиксированы», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Компания оказала серьёзную по-
мощь жителям Донбасса, вынужденно 
покинувшим Донецкую и Луганскую 
народные республики. «С вашей сто-
роны это очень благородный гумани-
тарный жест, за что хочу сказать ру-
ководству и коллективу ОАО «РЖД» 
большое спасибо, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Мы снова убедились, что 
железные дороги – это не только про 
экономику, но и про помощь людям и 
социальные обязательства».

По словам В.И. Матвиенко, сейчас 
для страны главная задача – по мак-
симуму использовать все самые силь-
ные стороны, все конкурентные пре-
имущества. «У ОАО «РЖД» для этого 
сформирована хорошая база. В про-
шлом году грузовые перевозки выш-
ли на допандемийный уровень. Мно-
гое сделано для развития Восточного 

полигона. Это очень важно, учиты-
вая, что именно восточное направле-
ние сегодня является приоритетным 
для нашей внешнеторговой деятель-
ности», – сказала она и добавила, что 
ОАО «РЖД» продолжает решать зада-
чи новой Транспортной стратегии Рос-
сийской Федерации, в том числе ведёт 
работу по повышению пропускной 
способности путей, их электрифика-
ции, обновлению подвижного состава.

«Здесь нужно следить, чтобы локо-
мотивы и вагоны, сделанные в России, 
отвечали всем требованиям по каче-
ству и надёжности, которые предъ-
являет ОАО «РЖД» как их главный 
эксплуатант. Мы должны закрепить 
успехи в транспортном машиностро-
ении, достигнутые в последние годы, 
и выйти в этой стратегической сфере 
на максимальный уровень техноло-
гический независимости», – считает 
В.И. Матвиенко.

Касаясь темы грузоперевозок, Пред-
седатель Совета Федерации подчер-
кнула, что простоев и задержек здесь 
быть не должно. «Сегодня вопросы ло-
гистики приобретают приоритетное 
значение, о чём говорилось и на не-
давнем совещании Президента России 
с членами Правительства, – сказала 
В.И. Матвиенко. – И мы рассчитываем, 
что ОАО «РЖД» сможет предусмотреть 
механизмы, не только гарантирующие 
бесперебойную поставку товаров по 
всей стране, но и учитывающие инте-
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ресы грузоотправителей. Наш бизнес, 
наша промышленность сейчас должны 
получить максимальную поддержку».

Как считает Председатель Совета 
Федерации, нужно максимально бы-
стро, где это возможно, компенсиро-
вать нарушившиеся цепочки поста-
вок с помощью железнодорожного 
транспорта. Предприятия не должны 
простаивать. «Нужно понимать, как 
вывозить продукцию, какие альтер-
нативные варианты транспортиров-
ки есть у наших экспортёров. Вы как 
стратегическая отрасль должны пока-
зать себя здесь с самой лучшей про-
фессиональной стороны», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Нужно активнее внедрять совре-
менные логистические решения, 
уверена Председатель Совета Феде-
рации. Она отметила, что сенаторы 
Российской Федерации рассчитывают 
услышать, на каком этапе в компа-
нии находится внедрение цифровых 
технологий и какие здесь возникают 
риски в связи с технологическими 
ограничениями со стороны недруже-
ственных государств.

В.И. Матвиенко выразила уверен-
ность, что руководство ОАО «РЖД» 
приложит все усилия, чтобы много-
тысячный коллектив компании со-
хранил работу и социальные га-
рантии в нынешней нестандартной 
экономической ситуации. Предсе-

датель Совета Федерации сказала: 
«Знаю, что сокращение численности 
штата в компании не ведётся. Это 
решение руководства ОАО «РЖД», и 
оно должно стать примером для всех 
наших крупных государственных 
компаний».

Отдельную благодарность Предсе-
датель Совета Федерации выразила 
за поддержку проекта «Поезд памя-
ти», который был запущен cсовместно 
с парламентом Республики Беларусь. 
«Этот проект направлен на патриоти-
ческое воспитание наших детей, сохра-
нение памяти о Великой Отечествен-
ной войне, о нашей истории, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Очень важно, что 
ОАО «РЖД» поддерживает такие 
начинания».

Председатель Совета Федерации 
отметила, что в ОАО «РЖД» всегда 
с большим вниманием относятся к 
инициативам сенаторов Российской 
Федерации. За последние два года 
по просьбе регионов и в связи с об-
ращениями сенаторов запущено 34 
новых железнодорожных маршрута в 
17 субъектах Российской Федерации.

В свою очередь, Совет Федерации 
оперативно реагирует на просьбы 
компании в части совершенствова-
ния законодательства.

В.И. Матвиенко напомнила, что не-
давно парламентом был оперативно 
рассмотрен и одобрен закон о повы-

шении устойчивости транспортного 
комплекса в условиях санкционно-
го давления, инициированный Пра-
вительством Российской Федерации 
и нацеленный в том числе и на под-
держку железнодорожной отрасли.

«Наше сотрудничество – это не про-
сто слова, это конкретные дела, ко-
торые приносят пользу и субъектам 
Российской Федерации, и нашему 
главному национальному перевозчи-
ку», – заявила В.И. Матвиенко.

О.В. Белозёров сообщил, что сохра-
няются все существующие обязатель-
ства и гарантии перед сотрудниками 
компании «Российские железные до-
роги» и членами их семей, ветерана-
ми железнодорожного транспорта, 
неукоснительно выполняются обя-
зательства по заработной плате, со-
циальному пакету и медицинскому 
обеспечению.

По словам генерального директо-
ра – председателя правления ОАО 
«РЖД», в Министерстве транспор-
та Российской Федерации работает 
оперативный штаб, в РЖД есть штаб 
по перевозкам и отдельные штабы 
по различным направлениям. Пра-
вительство Российской Федерации с 
целью гибкого реагирования на изме-
няющиеся внешнеэкономические ус-
ловия приостановило до 1 июля 2022 
года действующие правила недискри-
минационного доступа перевозчи-
ков к инфраструктуре. Временные 

правила очерёдности доступа грузов к 
железной дороге предусматривают пе-
реориентацию экспортных поставок с 
западного направления на восток. «Всё, 
что мы производим, на сегодняшний 
момент двигается на восток», – сказал 
О.В. Белозёров.

Глава ОАО «РЖД» ответил на вопро-
сы сенаторов Российской Федерации, 
которых интересовали такие темы, 
как обеспечение бесперебойности 
перевозок, обновление железнодо-
рожной инфраструктуры в северной 
и восточной частях России, поиск 
новых механизмов взаимодействия, 
включая государственно-частное 
партнёрство, сохранение опытных 
кадров, усиление кадрового потен-
циала, проведение природоохранных 
мероприятий на территориях, при-
легающих к озеру Байкал, перспек-
тивы сохранения и расширения про-
граммы льготных перевозок детей к 
местам летнего отдыха.

В ходе встречи участники обсуди-
ли стратегию развития ОАО «РЖД» 
в условиях санкционного давления, 
вопросы повышения эффективности 
его деятельности, влияния железно-
дорожных перевозок на экономиче-
ское развитие субъектов Российской 
Федерации и обеспечение транспорт-
ной доступности для населения.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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БИОЛОГИЧЕСКАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
В ЖИВОТНОВОДСТВЕ И 

ПТИЦЕВОДСТВЕ – В ФОКУСЕ 

ВНИМАНИЯ СЕНАТОРОВ

28 марта в Совете Федерации состоялся «открытый диалог» 

с руководителем Федеральной службы по ветеринарному и 

фитосанитарному надзору С.А. Данквертом. 

Модератором встречи с руководителем ведомства, в которой в очном 

и заочном режиме приняли участие около 30 сенаторов Российской 

Федерации, ответственные представители Министерства сельского 

хозяйства Российской Федерации, Генеральной прокуратуры 

Российской Федерации, Федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии, академической науки, 

экспертного сообщества, выступил первый заместитель Председателя 

Совета Федерации А.В. Яцкин. 

О заинтересованности законодателей во всестороннем обсуждении 

заявленной темы говорит тот факт, что С.А. Данкверту ими заранее 

было передано около 100 вопросов.

А.В. Яцкин отметил, что тематика 
встречи напрямую касается продо-
вольственного аспекта националь-
ной безопасности, затрагивает все 
российские регионы, в особенности 
лидеров по производству животно-
водческой и птицеводческой продук-
ции: «В фокусе нашего внимания – во-
просы поддержания ветеринарного 
благополучия, биологической безо-
пасности в животноводстве. Также за-
тронем тему самообеспеченности от-
расли и отечественной препаратной 
базой, вакцинами, лекарственными 
средствами, затронем вопросы пре-

одоления рисков, возникающих из-
за разрыва цепочек поставок и иных 
действий недружественных стран».

Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации подчеркнул, что сена-
торам отдельно хотелось бы услышать 
позицию ведомства, чрезвычайно чув-
ствительного к либерализации регули-
рования, по одному из главных дис-
куссионных вопросов на сегодняшний 
день – о подходах к дерегулированию, к 
снижению регуляторных издержек с це-
лью стимулирования предприниматель-
ской активности: «Эта очень важная 
и необходимая сегодня задача долж-

на рассматриваться, конечно же, ин-
дивидуально для каждой отрасли… 
Вместе с тем у сенаторов как предста-
вителей регионов есть сигналы и от 
фермерского сообщества, и от регио-
нов о наличии порой избыточных тре-
бований к сельхозпроизводителям».

А.В. Яцкин обратил особое внимание 
на поручение Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко по обеспече-
нию ускоренного импортозамещения 
во всех критически значимых звеньях 
аграрно-промышленного комплекса. К 
таковым, по оценке сенатора, относит-
ся и отечественная агробиологическая 
промышленность.

В ходе встречи глава Россельхознад-
зора С.А. Данкверт ответил на вопро-
сы сенаторов Российской Федерации.

Предваряя ответы, он отметил, что 
государство в своё время выделило 
ведомству достаточные ресурсы на 
создание информационной системы 
для производственного мониторин-
га, на создание эффективной лабо-
раторной базы, в которую входят 864 
ветеринарные лаборатории в субъек-
тах Федерации и лаборатории в са-
мой службе, и добавил: «Когда сей-
час мне говорят, вот у вас отменяют 
плановые проверки, я отвечаю, что 
нашей службе плановые проверки не 
нужны, потому что мы можем делать 
всё необходимое исходя из анализа 
той ситуации, которая отражается в 
электронной системе… Поэтому не 
стоит сегодня говорить о том, нужно 

меньше проверять или больше прове-
рять. Сегодня речь идёт о том, что не-
которых вообще не нужно проверять, 
потому что если у них есть производ-
ственный мониторинг, то его можно 
посмотреть в электронной лаборатор-
ной системе «Веста» и сразу сказать, 
насколько благополучна ситуация у 
этого предприятия».

А.П. Майоров, председатель Комите-
та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию, принявший участие в 
«открытом диалоге» и в качестве со-
модератора, затронул вопрос о расши-
рении рынков для российской продук-
ции. Сенатор поинтересовался, каким 
образом осуществляется взаимодей-
ствие Россельхознадзора с китайскими 
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и индийскими коллегами, с другими 
азиатскими странами, чтобы опера-
тивно обмениваться информацией по 
поставляемой продукции.

Комментируя проблему переориен-
тации экспортно-импортных потоков 
отечественной сельскохозяйственной 
продукции и поиска российскими экс-
портёрами новых рынков, С.А. Данк-
верт подчеркнул, что в данной сфере 
«всё непросто», но в ней происходят 
динамичные изменения: «Например, 
было время, когда мы считали Тур-
цию рынком, с которого в основном к 
нам поставляют. Сейчас мы туда в три 
раза больше поставляем продукции 
АПК, чем берём. Египет – то же самое. 
То есть вообще в Турцию мы постави-
ли за прошлый год продукции АПК на 
4,33 млрд долларов, ввезли – на 1,85 
миллиарда. Аналогично я могу сказать, 
что в Египет мы поставили на 1,8 млрд 
долларов, а к себе ввезли на 0,48 мил-
лиарда. То есть вот жизнь изменилась, 
время изменилось, политика измени-
лась – всё изменилось».

Заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию Е.Г. Зленко по-
благодарила ведомство за серьёзное 
и внимательное отношение к контро-
лю качества продукции для детей. Она 
поинтересовалась, с дефицитом ка-
ких материалов, сырья столкнулись 
отечественные сельхозпроизводи-

тели и какие меры по стабилизации 
ситуации с ввозом в Россию про-
дукции для АПК предпринимаются 
Россельхознадзором. 

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и приро-
допользованию С.Г. Митин напомнил, 
что на рынке ветеринарных препаратов 
и лекарственных средств присутствуют 
как отечественные, так и иностранные 
производители. Качество ветеринарных 
препаратов отечественного производ-
ства, по мнению отраслевого сообще-
ства, не уступает мировым стандартам, 
они имеют высокий экспортный потен-
циал. При этом сегодня в стране 35 про-
центов – отечественные ветеринарные 
препараты, 65 процентов – импорт. «Ка-
кие меры предпринимаются Россель-
хознадзором для государственной под-
держки производства отечественных 
ветпрепаратов, и каковы основные на-
правления импортозамещения в дан-
ной отрасли?» – спросил парламента-
рий, призывая всемерно содействовать 
российским компаниям.

С.А. Данкверт ответил, что вообще в 
сфере импортозамещения многое зави-
сит от последовательности и твёрдости 
в проведении данной линии и привёл 
в качестве примера ситуацию с приме-
нением иммунобиологических препа-
ратов в сельскохозяйственном секторе: 
«Есть ряд иностранных компаний, кото-
рые очень активно вошли на наш рынок 

и очень грамотно делали сопровожде-
ние всем нашим птицефабрикам... При 
том, что у нас на самом деле достаточно 
много есть тех вакцин, которые могут 
заменить импортные. Поэтому доля на 
иммунобиологических препаратах при-
мерно такая: 17,5 миллиарда – это постав-
ки по импорту и 13,5 миллиарда – наше 
производство. 

Поэтому ситуация не такая критичная, 
но вместе с тем мы можем всё это увели-
чить по одной простой причине. Когда 
мы начали разбираться в качестве тех 
же иммунобиологических препаратов 
вот этих самых известных компаний, я 
вам могу сказать, что я получал со всех 
сторон всякие неприятности. Почему? 
Потому что почему-то у нас все счита-
ют, что лучше знают, чем колхозники, 
что надо делать».

С.А. Данкверт подчеркнул важность 
внесённых законодателями поправок в 
законы «О ветеринарии» и «Об обраще-
нии лекарственных средств» (они одо-
брены Советом Федерации 24 декабря 
2021 года и вступят в действие в 2023 
году), которыми, в частности, устанав-
ливаются требования к производству 
кормов с добавлением лекарственных 
препаратов для ветеринарного приме-
нения и определяются особенности на-
значения лекарственных препаратов 
для ветеринарного применения.

В ходе «Открытого диалога» сенато-
ры обратили внимание, помимо ука-
занных ранее вопросов, на следую-
щие темы – ускорение процедур ввоза 
сельхозпродукции, безопасность при-

менения пестицидов и агрохимикатов 
и меры воздействия на аграриев, нару-
шающих регламент применения пести-
цидов и ядохимикатов, предотвраще-
ние ввоза некондиционного семенного 
посадочного материала, обеспечение 
животных качественными кормами и 
ветеринарными лекарственными пре-
паратами, недопущение распростра-
нения особо опасных заболеваний жи-
вотных и повышение эффективности 
противоэпизоотических мероприятий, 
выявление случаев поступления в реги-
оны инфицированной продукции кон-
кретного предприятия-производителя 
и возможность оперативно выявлять 
поступление продукции, выработанной 
из этого инфицированного сырья други-
ми предприятиями-производителями, 
борьба с фальсифицированными молоч-
ными продуктами и сырьём, усиление 
контроля за нецелевым использовани-
ем земель сельхозназначения и другие.

В ходе почти двухчасового диалога с ру-
ководителем Федеральной службы по ве-
теринарному и фитосанитарному надзору 
С.А. Данквертом, который участники при-
знали профессиональным и конструктив-
ным, вопросы также задавали сенаторы 
Российской Федерации А.Д. Артамонов, 
Е.А. Борисов, Т.А. Гигель, А.В. Двойных, 
А.Н. Епишин, С.И. Кисляк, А.И. Кис-
лов, А.Н. Кондратенко, Г.И. Орденов, 
Д.И. Оюн, Д.С. Перминов, Л.З. Талаба-
ева, Б.Б. Хамчиев.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ 
РАССЛЕДОВАНИЕ

В Совете Федерации 4 апреля 2022 года состоялось заседание 

парламентской Комиссии по расследованию обстоятельств, связанных 

с созданием американскими специалистами биологических 

лабораторий на территории Украины (далее – Комиссии). Мероприятие 

провели сопредседатели Комиссии – заместитель Председателя Совета 

Федерации К.И. Косачев и заместитель Председателя Государственной 

Думы И.А. Яровая.

Первое заседание Комиссии состоялось 31 марта 2022 года. На 

нём были определены основные направления деятельности и 

сформированы рабочие группы.

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОЗДАННЫХ 

АМЕРИКАНСКИМИ СПЕЦИАЛИСТАМИ 

БИОЛОГИЧЕСКИХ ЛАБОРАТОРИЙ НА 

ТЕРРИТОРИИ УКРАИНЫ

На втором заседании парламентской 
Комиссии по расследованию обстоя-
тельств, связанных с созданием аме-
риканскими специалистами биоло-
гических лабораторий на территории 
Украины, были рассмотрены имеющи-
еся материалы по предмету парламент-
ского расследования.

Заслушана информация руководителя 
Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благопо-
лучия человека А.Ю. Поповой, получив-
шая высокую оценку парламентариев.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев сообщил, что ко-
личество материалов, поступающих в 
распоряжение Комиссии, в частности от 
Министерства обороны Российской Фе-
дерации, растёт в геометрической про-
грессии. «Налицо всё больше оснований 
говорить о возможном нарушении США 
и Украиной Конвенции о запрещении 
биологического и токсинного оружия 
(КБТО), – сказал К.И. Косачев. – Киев 
при этом игнорировал и рекомендации 
МПА СНГ по имплементации КБТО в 
национальном законодательстве госу-
дарств – участников СНГ от 28 ноября 
2014 года, когда Украина ещё являлась 
членом СНГ».

Кроме того, сенатор Российской Фе-
дерации высказал идею инициировать 
обращения к национальным парламен-
там других стран с предложением орга-
низовать собственные расследования о 
функционировании биологических цен-
тров на их территории.

«Деятельность США по биолабора-
ториям шла не только на Украине, по 
разным оценкам она затронула 30–36 

стран. Каждая страна, очевидно, ока-
зывается под угрозой последствий дея-
тельности соответствующих биолабора-
торий уже на собственной территории. 
Мне кажется важным инициировать об-
ращение к коллегам из национальных 
парламентов этих стран для того, чтобы 
они задумались над возможными угро-
зами», – заявил К.И. Косачев.

Заместитель Председателя Государ-
ственной Думы И.А. Яровая подчер-
кнула, что российские парламентарии 
готовы вести открытый разговор на ос-
новании имеющихся фактов.

По итогам заседания К.И. Косачев 
подчеркнул, что работа парламентской 
Комиссии ведётся максимально опе-
ративно. Результаты планируется по-
лучить до конца весенней парламент-
ской сессии.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ОБСУЖДЕНЫ МЕРЫ 
ПО ПОДДЕРЖКЕ ЗАНЯТОСТИ 
В УСЛОВИЯХ НОВЫХ ВЫЗОВОВ

Заместитель Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова 24 марта 

2022 года провела заседание Совета по развитию социальных 

инноваций субъектов Российской Федерации при Совете Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации на тему «О мерах 

по поддержке занятости в условиях новых вызовов». В мероприятии 

приняли участие председатель Комитета Совета Федерации по 

социальной политике И.Ю. Святенко, заместитель Министра труда 

и социальной защиты Российской Федерации Е.В. Мухтиярова, 

заместитель Министра промышленности и торговли Российской 

Федерации А.А. Учёнов, член правления, заместитель генерального 

директора по кадровым и социальным вопросам АО «Почта России» 

И.А. Козина.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации, председатель Совета по 
развитию социальных инноваций 
субъектов Российской Федерации 
при Совете Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации 
Г.Н. Карелова в своём выступлении 
подчеркнула, что рынок труда явля-
ется одним из приоритетных элемен-
тов структуры рыночной экономики 
России и оказывает существенное 
влияние на социальную сферу и на-
строения в обществе. По её мнению, 
с введением внешних санкций эко-
номике требуются структурные из-
менения, эффект от которых не на-
ступит моментально. «В связи с этим 
наша основная задача – принять экс-
тренные меры и минимизировать ри-
ски», – заявила сенатор Российской 
Федерации.

В качестве примера эффективности 
работы по мобилизации экономики 
Г.Н. Карелова назвала слаженные 
действия парламента и Правитель-

ства Российской Федерации в период 
ковидных ограничений. «Механизмы 
оказания поддержки гражданам и 
бизнесу отработаны, а инструменты 
понятны. Безусловно, масштаб по-
ставленных задач отличается, и необ-
ходимость в оперативном взаимодей-
ствии в разы выше, но опыт борьбы с 
пандемией показал, что государство 
готово эффективно реагировать», – 
сказала Г.Н. Карелова.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации напомнила, что в рамках 
мероприятий по минимизации эф-
фекта от коллективного санкцион-
ного давления уже принят ряд мер 
по стабилизации рынка труда. Под-
держка, по её словам, будет оказана 
более 600 тысячам граждан. Основ-
ной актуальной проблемой, оказы-
вающей негативное влияние на уро-
вень занятости граждан, сенатор 
Российской Федерации считает пре-
кращение деятельности многих ино-
странных компаний и нарушение ло-

гистических цепочек поставок сырья, 
а также готовой продукции.

«По данным мониторинга, на 21 
марта 2022 года 36 765 организаций 
общей численностью 8,4 миллиона 
человек заявили об изменении режи-
мов занятости работников. Основной 
проблемой становится сокращение 
рабочих мест. Например, приоста-
новка деятельности сети магазинов 
IKEA затронула 15 тысяч работни-
ков. В сложной ситуации оказыва-
ются и российские компании: неко-
торые предприятия могут потерять 
почти половину объёмов производ-
ства на фоне проблем с поставками 
комплектующих. В таком случае ты-
сячи работников будут вынуждены 
перейти в режим простоя до разре-
шения вопроса с поставками», – про-
комментировала сенатор Российской 
Федерации.

Г.Н. Карелова высоко оценила тем-
пы перенастройки механизмов реа-
гирования на новые вызовы, но вме-
сте с тем призвала усилить работу по 
ежедневному мониторингу и анализу 
ситуации, повысить уровень взаимо-
действия представителей отраслевых 
министерств, регионов и крупных 
компаний.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ЦЕНЫ НА ТОПЛИВО 
В ПЕРИОД СЕЗОННЫХ 
ПОСЕВНЫХ 
И УБОРОЧНЫХ РАБОТ –  

Комитет Совета Федерации по экономической политике совместно 

с Комитетом Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам и 

Комитетом Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике 

и природопользованию провёл парламентские слушания «О мерах, 

направленных на недопущение роста цен на горюче-смазочные 

материалы для сельскохозяйственных товаропроизводителей в период 

проведения сезонных и уборочных работ».

В мероприятии приняли участие сенаторы Российской Федерации, 

представители Министерства сельского хозяйства Российской 

Федерации, Министерства энергетики Российской Федерации, 

Министерства финансов Российской Федерации, Федеральной 

антимонопольной службы, руководители исполнительных органов 

государственной власти ряда субъектов Российской Федерации и 

Российского союза промышленников и предпринимателей.

ОДИН ИЗ ВАЖНЕЙШИХ 

ВОПРОСОВ СТАБИЛЬНОСТИ

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике А.В. Синицын, выступивший 
модератором слушаний, отметил, что 
вопрос о ценах на топливо в период се-
зонных посевных и уборочных работ 
является одним из важнейших в усло-
виях необходимости поддерживать со-
циальную стабильность. Затраты на 
ГСМ составляют значимую часть себе-
стоимости сельхозпродукции и по от-

дельным позициям превышают 20 про-
центов от этой себестоимости.

Регионы России в разное время при-
ступают к посевным работам, в зави-
симости от климата в конкретном ре-
гионе этот период растянут от февраля 
до середины мая. Часть регионов уже 
приступила к весенним посевным ра-
ботам. При этом потребность сельско-
хозяйственных товаропроизводителей 
в горюче-смазочных материалах на 

2022 год оценивается в более чем 4,5 
млн тонн дизельного топлива и почти 
700 тыс. тонн автобензина. Из них на 
весенние полевые работы приходится 
практически половина этого объёма.

А.В. Синицын поднял вопрос о воз-
можности для сельскохозяйственных 
предприятий приобрести топливо по 
текущим или даже более низким це-
нам в условиях высокой процентной 
ставки по кредитам, учитывая, что ос-
новными источниками финансирова-
ния сезонных работ в сельском хозяй-
стве являются банковские кредиты. 
Сенатор отметил, что значительное 
повышение ключевой ставки Банком 
России ведёт к резкому удорожанию 
заёмных средств для всех заёмщиков, 
в том числе для сельхозпроизводите-
лей, которые готовятся к проведению 
ресурсоёмких сезонных работ.

Парламентарий указал, что распо-
ряжением Правительства Российской 
Федерации на поддержку программы 
льготного кредитования сельхозпро-
изводителей дополнительно направ-
лено 25 млрд рублей. Средства должны 
быть направлены из резервного фонда 
Правительства и пойдут на субсиди-
рование кредитных организаций, ко-
торые предоставляют предприятиям 
агропромышленного комплекса льгот-
ные займы.

А.В. Синицын напомнил, что в ходе 
рабочего совещания 10 февраля об-
суждалась необходимость срочного 
принятия изменений в часть вторую 

Налогового кодекса Российской Феде-
рации, предполагающих корректиров-
ку параметров демпфера размера ак-
цизов на сырую нефть как механизма 
сдерживания скачков цены в период 
повышенного спроса. Этот законопро-
ект пока не принят. Сенатор Россий-
ской Федерации поставил вопрос о 
возможных сроках вступления в силу 
этого документа.

В своём выступлении член Комите-
та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию Л.З. Талабаева привела 
такие данные: озимыми засеяно 19 
млн гектаров (это больше среднего 
многолетнего уровня) и более 96 про-
центов озимых находится в хорошем и 
удовлетворительном состоянии; общая 
посевная площадь в 2022 году должна 
составить более 81 млн гектаров, что 
практически на 1 млн гектаров боль-
ше, чем в 2021 году. Увеличены посевы 
зерновых, зернобобовых, масличных 
культур, сахарной свёклы, картофеля 
и овощей открытого грунта.

Она отметила, что во всех регионах 
страны обеспечивается готовность се-
менного материала и сельскохозяй-
ственной техники, сформированы 
потребности в дизельном топливе и 
бензине для проведения механизиро-
ванных полевых работ.

Вместе с тем парламентарий подчер-
кнула, что необходимо адаптировать 
экономику к дальнейшему развитию 
в изменившихся экономических усло-
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виях и под прессингом беспрецедент-
ных санкций. 

Сенатор призвала к скорейшему при-
нятию законопроекта об изменениях 
в Налоговый кодекс Российской Феде-
рации, предусматривающих повышен-
ные выплаты топливного демпфера.

Л.З. Талабаева также подчеркнула, 
что изменение размеров налогового 
вычета из сумм акциза должно приве-
сти к изменениям поступлений нало-
га на прибыль организаций: «Поэтому 
необходимо просчитать последствия 
предлагаемых изменений для бюдже-
тов субъектов Российской Федерации. 
Всё это должно быть учтено при приня-
тии законопроекта во втором чтении. 
Законы нужно принимать оперативно. 
Они необходимы уже сегодня».

Сенатор напомнила участникам 
парламентских слушаний, что гла-
ва государства провёл совещание о 
мерах по социально-экономической 
поддержке регионов: «Выступая на 
этом совещании, губернатор Кали-
нинградской области попросил уско-
рить принятие закона о введении в 
оборот неиспользуемых в сельском 
хозяйстве земель и земельных долей. 
Президент незамедлительно обратил-
ся к Министру сельского хозяйства 
Российской Федерации и указал, что 
необходимо скорейшее принятие та-
кого федерального закона. Убеждена, 
что это будет реализовано в ближай-
шее время».

После сенаторов выступил пред-
ставитель Министерства энергети-
ки Российской Федерации. Директор 
Департамента нефтегазового ком-
плекса Минэнерго России А.С. Руб-

цов подчеркнул, что «мы готовы к 
полному удовлетворению спроса для 
всех потребителей, в том числе и 
сельхозтоваропроизводителей».

Также он отметил, что Минэнерго 
России абсолютно поддерживает не-
обходимость ускоренного принятия 
законопроекта по расширению демп-
фера, потому что демпфер работает: 
«Формула таким образом настроена, 
что она может работать в очень широ-
ком диапазоне цен. Поэтому в насто-
ящий момент мы считаем, что в той 
редакции, которую мы предложили, 
он будет работать и позволит допол-
нительно не просто сдерживать, но и 
даже, возможно, обеспечивать более 
низкий уровень цен».

В отрасли был сделан достаточно 
большой задел, в том числе по бир-
жевой торговле, и это позволяет со-
хранять рыночное ценообразование 
внутри страны вне зависимости от 
внешних вызовов в макропараметрах 
и в ценовых параметрах. Проводится 
мониторинг цен во всей цепочке (сы-
рьё – нефтепродукты – нефтехимия) 
вплоть до переработки в товары на-
родного потребления. 

Вместе с тем представитель Мин–
энерго России подчеркнул, что по-
пытки перейти к более жёстким ди-
рективным изменениям цен могут 
«нарушить и без того плохую эконо-
мику в нефтепереработке». Самое 
главное – чтобы не было дефицита. 
Для этого переработка должна рабо-
тать с какой-то минимальной маржи-
нальностью по отношению к ценам на 
сырьё. Цены на сырьё в России тоже в 
настоящий момент будут приводить-

ся к таким параметрам, чтобы пере-
работка была рентабельной.

«Эту посевную мы пройдём успеш-
но, с точки зрения ГСМ вопросов ни-
каких не будет. А что касается всего 
года, население тоже не увидит роста 
цен на заправках. Это можно гаранти-
ровать», – заверил участников слуша-
ний А.С. Рубцов.

Выступивший на слушаниях Р.В. Не-
красов, директор Департамента расте-
ниеводства, механизации, химизации 
и защиты растений Министерства сель-
ского хозяйства Российской Федера-
ции, проинформировал о ходе весен-
них полевых работ в регионах: «Весна 
ранняя – соответственно, более ран-
няя потребность в материально-тех-
нических ресурсах. Аграрии страны 
в целом сделали всё необходимое для 
того, чтобы достойно подготовиться к 
новому посевному сезону, а тут ещё и 
последние изменения во внешнепо-
литической обстановке накладыва-
ют на нас особую ответственность в 
проведении весенних полевых работ 
в 2022 году. Поэтому информирую с 
цифрами. Самое главное для аграри-
ев – чтобы дизельное топливо было в 
наличии.

Что мы сделали в плане накопления 
запасов? По состоянию на последнюю 
отчётную дату, на 16 февраля, мы име-
ли дизельного топлива практически 
224 тыс. тонн, или 92,5 процента от 
потребности на январь – февраль те-
кущего года. Автобензина мы имели 
41 тыс. тонн, это составляет чуть боль-
ше 70 процентов от потребности. По-
нятное дело, что посевные работы в 
Дальневосточном, Сибирском, Ураль-
ском федеральных округах начинают-
ся позже и, соответственно, там позже 
происходит завоз топлива.

По сравнению с прошлым годом – 
самый яркий индикатор. Лучше или 
хуже, чем в прошлом году? Могу ска-
зать, что идём ровно: у нас 100 про-
центов по дизельному топливу к 
уровню прошлого года и плюс 5,7 про-
цента по бензину соответственно».

Представитель Министерства сель-
ского хозяйства Российской Федера-
ции подчеркнул, что аграрный сектор 
получил по решению Правительства 
дополнительно 30 млрд рублей на 
льготное кредитование двумя тран-
шами: «Сейчас идёт раскассирование 
этих денег. Аграрии обращаются в 
коммерческие банки, для того чтобы 

получить кредит и приобрести необ-
ходимые ресурсы, в том числе и горю-
че-смазочные материалы. 

Второй момент. Мы изменили под-
ходы к доведению мер государствен-
ной поддержки, сделали это доста-
точно оперативно – и сегодня наши 
сельхозтоваропроизводители могут 
получать государственную поддерж-
ку по решению органов управления 
АПК не только на возмещение ранее 
понесённых затрат, но и на финансо-
вое обеспечение сельскохозяйствен-
ных работ, то есть получить деньги, по 
сути дела, авансом, для того чтобы на 
них в оперативном режиме закупить 
необходимые материально-техниче-
ские ресурсы, в том числе и дизель-
ное топливо.

Всё больше регионов меняют свою 
«нормативку» и переходят на аванси-
рование аграриев на текущий посев-
ной сезон. Поэтому больших рисков 
посевной кампании на этот год мы 
не видим. Ну и, соответственно, нашу 
систему государственной поддержки 
будем адаптировать к изменяющим-
ся условиям».

В ходе парламентских слушаний так-
же выступили Р.А. Лыков, заместитель 
директора Департамента налоговой 
политики Министерства финансов 
Российской Федерации, Е.В. Цышев-
ская, начальник Управления регули-
рования топливно-энергетического 
комплекса и химической промыш-
ленности Федеральной антимонополь-
ной службы, Е.Д. Трухачёв, заместитель 
министра сельского хозяйства Ставро-
польского края, А.И. Шалимов, член 
Правительства Орловской области – ру-
ководитель Департамента сельского хо-
зяйства Орловской области, И.А. Баса-
ков, начальник отдела технической 
политики министерства сельского 
хозяйства, торговли, пищевой и пе-
рерабатывающей промышленности 
Оренбургской области, В.Н. Гутник, 
заместитель министра сельского хо-
зяйства Амурской области.

По итогам парламентских слуша-
ний на тему «О мерах, направленных 
на недопущение роста цен на горю-
че-смазочные материалы для сель-
скохозяйственных товаропроизводи-
телей в период проведения сезонных 
и уборочных работ» были приняты 
рекомендации.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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«ПОЕЗД ПАМЯТИ» МОЖЕТ 
СТАТЬ ОБЩИМ ПРОЕКТОМ СНГ

Заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев 30 марта 

2022 года провёл рабочее совещание по подготовке к реализации 

совместного российско-белорусского военно-патриотического 

проекта «Поезд памяти». В мероприятии приняли участие 

председатель Комитета Совета Федерации по международным делам 

Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре Л.С. Гумерова, представители открытого 

акционерного общества «Российские железные дороги» (далее – 

ОАО «РЖД»), автономной некоммерческой организации «Большая 

перемена».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев в своём вы-
ступлении напомнил, что идея орга-
низовать совместный российско-бе-
лорусский военно-патриотический 
проект «Поезд памяти» родилась в 
ходе встречи Председателя Совета 
Федерации с Председателем Совета 
Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь на полях 
третьего Евразийского женского фо-
рума в октябре 2021 года. По итогам 
переговоров с генеральным дирек-

тором – председателем правления 
ОАО «РЖД» О.В. Белозёровым была 
достигнута договорённость реали-
зовать инициативу уже в 2022 году.

По словам К.И. Косачева, идея за-
ключается в том, что участниками 
военно-патриотического проекта 
«Поезд памяти» станут 200 россий-
ских и белорусских школьников, по 
100 человек от каждой страны, ко-
торые смогут посетить несколько го-
родов двух стран. В рамках проекта 
школьники ознакомятся с основны-
ми вехами Великой Отечественной 
войны, к которым привязан маршрут 
следования поезда, состоятся встре-
чи ребят с ветеранами, посещение 
музеев, реконструкции военных со-
бытий, просветительские и культур-
ные мероприятия.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации сообщил, что на полях со-
стоявшегося в городе Алма-Ате засе-
дания Совета МПА СНГ информация 
о проекте была представлена руковод-
ству парламентов государств – участ-
ников Содружества Независимых Го-
сударств и вызвала высокий интерес 
у наших партнёров.

«Совместный патриотический про-
ект «Поезд памяти», который в этом 

году реализуется на двусторонней 
российско-белорусской основе, к 
80-летию Великой Победы может 
стать общим проектом СНГ», – пола-
гает К.И. Косачев.

«Что касается проведения нынеш-
ней акции, сенаторы Российской Фе-
дерации находятся в рабочем контак-
те с представителями Национального 
собрания Республики Беларусь, – ска-
зал К.И. Косачев. – Наши партнёры 
отрабатывают белорусскую часть 
маршрута, занимаются подбором 
участников от Белоруссии и выска-
зали свои предложения по символи-
ке проекта».

Директор ОАО «РЖД» по коммуни-
кациям – начальник Департамента 
по взаимодействию с федеральными 
и региональными органами власти 
Ю.Д. Нагорных проинформировал 
о том, что техническая сторона про-
екта уже проработана. В частности, 
это касается маршрута, логистики, 
самого состава и условий прожива-
ния участников.

Директор ФБГУ «Роспатриотцентр», 
руководитель АНО «Большая переме-
на» Н.А. Мандрова и руководитель 
направления по работе с регионами 
АНО «Большая перемена» Л.С. Кон-

дакова выдвинули предложения по 
содержательной части проекта, воз-
можным критериям и механизмам 
отбора его участников.

В ходе заседания также были об-
суждены вопросы координации всех 
направлений деятельности, содержа-
тельного наполнения проекта, без-
опасности и медицинского сопрово-
ждения, символики и фирменного 
стиля проекта, финансирования и 
информационного освещения.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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СУВЕРЕНИТЕТ РОССИИ
ПОДВЕРГАЕТСЯ 
БЕСПРЕЦЕДЕНТНОМУ 
ИСПЫТАНИЮ
Заседание Временной комиссии Совета Федерации по защите 

государственного суверенитета и предотвращению вмешательства 

во внутренние дела Российской Федерации состоялось 29 марта 2022 

года. Провёл заседание председатель временной комиссии, заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по международным делам 

А.А. Климов.

В мероприятии приняли участие сенаторы Российской Федерации 

Е.В. Афанасьева, А.Д. Башкин, М.В. Белоусов, А.В. Вайнберг, О.Ф. Ковитиди, 

М.Н. Павлова, В.В. Полетаев, первый заместитель председателя Комиссии 

Общественной палаты Российской Федерации по безопасности и 

взаимодействию с ОНК М.С. Аничкин, член Совета при Президенте 

Российской Федерации по развитию гражданского общества и 

правам человека И.С. Ашманов, член Совета по внешней и оборонной 

политике А.О. Безруков, директор Института мировой экономики 

и международных отношений имени Е.М. Примакова Российской 

академии наук Ф.Г. Войтоловский, директор Института Европы 

Российской академии наук А.А. Громыко, генеральный директор Центра 

политической информации А.А. Мухин, директор Института аграрных 

исследований Национального исследовательского университета 

«Высшая школа экономики» Е.В. Серова, директор Центра военно-

политических исследований Московского государственного института 

международных отношений А.И. Подберёзкин, заведующий кафедрой 

истории и исторического архивоведения Московского государственного 

института культуры Л.П. Решетников, учёные и эксперты.

Председатель Временной комиссии 
Совета Федерации по защите госу-
дарственного суверенитета и пре-
дотвращению вмешательства во вну-
тренние дела Российской Федерации, 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по международ-
ным делам А.А. Климов в своём вы-
ступлении напомнил, что 24 февраля 
Россия для обеспечения собственной 
национальной безопасности и без-
опасности соседних республик Дон-
басса на основании статьи 51 Устава 

ООН и согласия Совета Федерации 
на использование Вооружённых Сил 
Российской Федерации за рубежом (в 
соответствии с обращением Прези-
дента Российской Федерации) нача-
ла специальную военную операцию 
с целью защиты Донецкой Народной 
Республики и Луганской Народной 
Республики, демилитаризации и де-
нацификации Украины.

«В то же время ведомый Вашинг-
тоном Запад придал своим много-
летним антироссийским акциям 
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тотальный характер», – отметил пар-
ламентарий. По его словам, очевид-
ная цель нынешнего иностранного 
вероломства – уничтожение россий-
ской независимости, безоговорочное 
и полное подчинение нашей страны.

«Тотальная война, провозглашён-
ная за океаном против Русского 
мира, привела к фактическому от-
казу Запада от Устава ООН, осново-
полагающих норм международного 
права, – сказал А.А. Климов. – Теперь 
организованная международная ан-
тироссийская группировка, отбросив 
остатки приличия, отчаянно, неза-
конно пытается подменить силу пра-
ва правом силы».

Сенатор Российской Федерации от-
метил, что в сложившейся обстанов-
ке суверенитет Российской Федера-
ции подвергается беспрецедентному 
испытанию. «В новых геополитиче-
ских условиях требуются и новые 
адекватные вызовам решения по 
противодействию агрессивным ру-
софобским устремлениям правяще-
го класса США и их пособников. Это 
касается как дальнейшего укрепле-
ния отечественного суверенитета от 
внешних атак, так и нейтрализации 
любых попыток подорвать Россию из-
нутри», – подчеркнул законодатель.

А.А. Климов добавил, что недруже-
ственные государства делают ставку 
в России на так называемую пятую 

колонну. При этом коллективный За-
пад пытается расколоть российское 
общество, спровоцировать граждан-
ское противодействие.

«Очевидно, что в военно-техниче-
ском плане и с точки зрения ресурс-
ного обеспечения отечественного 
суверенитета наши возможности 
однозначно способны противосто-
ять существующим вызовам, – ска-
зал А.А. Климов. – Социологические 
опросы последних дней также сви-
детельствуют о высоком уровне мо-
рально-политического сплочения 
граждан Российской Федерации, их 
консолидированной поддержке курса 
Президента страны по отстаиванию 
наших национальных интересов, за-
щите суверенитета Отечества».

Тем не менее, по словам А.А. Климо-
ва, есть немало вопросов практиче-
ского характера, которые требуется 
решать в социально-экономической, 
производственно-технологической, 
внешнеполитической и экономи-
ческой сферах, в противодействии 
информационно-психологическим 
атакам, в купировании подрывных 
акций.

Сенатор Российской Федерации 
сообщил, что возглавляемая им вре-
менная комиссия в ближайшее вре-
мя проведёт ряд рабочих совещаний 
по конкретной проблематике с уча-
стием депутатов Государственной 

Думы, представителей федеральных 
министерств и ведомств, граждан-
ского общества. «После этого времен-
ная комиссия намерена подготовить 
ряд конкретных рекомендаций, в том 
числе законодательного характера», – 
подчеркнул А.А. Климов.

В ходе заседания временной комис-
сии первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
Л.Н. Глебова рассказала о федераль-
ном законе о просветительской де-
ятельности. Документ, автором ко-
торого были сенаторы Российской 

Федерации и депутаты Государствен-
ной Думы, вступил в силу 1 июня 
2021 года. Законом введены понятие 
просветительской деятельности и ос-
новы её правового регулирования. 
Документ дополнил существующий 
федеральный закон об образовании 
понятием просветительской деятель-
ности как образовательной деятель-
ности за рамками официальных об-
разовательных программ. При этом 
регулирование указанной работы 
передано Правительству Российской 
Федерации.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДОСТОВЕРНОСТИ 
ИНФОРМАЦИИ 
В ИНТЕРНЕТ-ПРОСТРАНСТВЕ

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

по конституционному законодательству и государственному 

строительству И.В. Рукавишникова 31 марта 2022 года провела 

заседание «круглого стола» на тему «Обеспечение достоверности 

информации в интернет-пространстве». В мероприятии приняли 

участие заместитель Министра цифрового развития, связи и 

массовых коммуникаций Российской Федерации А.М. Шойтов, 

начальник департамента рассмотрения жалоб и правовой работы 

Управления Президента Российской Федерации по работе с 

обращениями граждан и организаций А.Г. Тулаев, представители 

профильных федеральных министерств и ведомств, региональных 

органов государственной власти, эксперты.

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству 
и государственному строительству 
И.В. Рукавишникова в своём выступле-
нии напомнила, что в марте 2019 года 
Федеральный закон «Об информации, 
информационных технологиях и о за-
щите информации» был дополнен се-
рьёзными механизмами борьбы с фей-
ками. «Это заведомо недостоверная 
общественно значимая информация, 
распространяемая под видом досто-
верных сообщений и создавшая опре-
делённую угрозу жизни или здоровью 
граждан, имуществу, общественному 
порядку и общественной безопасности. 
Одновременно была установлена адми-
нистративная ответственность за рас-
пространение недостоверной инфор-
мации», – сказала сенатор Российской 
Федерации.

По словам И.В. Рукавишниковой, 
увеличение числа распространяемых 

заведомо ложных новостей в период 
пандемии COVID-19 обусловило необ-
ходимость поиска новых решений для 
борьбы с такой недостоверной инфор-
мацией. В апреле 2020 года в отдель-
ный состав правонарушений было вы-
делено распространение в СМИ, а также 
в сети Интернет заведомо ложной ин-
формации об обстоятельствах, пред-
ставляющих угрозу жизни и безопас-
ности граждан, касающихся эпидемий, 
аварий, стихийных бедствий, и о при-
нимаемых по ним мерах. Для юриди-
ческих лиц предусмотрен администра-
тивный штраф от 1,5 до 3 млн рублей с 
конфискацией предмета правонаруше-
ния или без таковой. В случае, если по-
добное деяние повлекло причинение 
вреда здоровью или смерть человека, 
иные тяжёлые последствия для обще-
ства, административный штраф может 
составить до 5 млн рублей.

И.В. Рукавишникова отметила, что 
ограничение доступа к интернет-ре-

сурсам, содержащим вышеуказанную 
информацию, осуществляется Феде-
ральной службой по надзору в сфере ин-
формационных технологий и массовых 
коммуникаций на основании требова-
ния Генерального прокурора Российской 
Федерации или его заместителей. По 
данным Роскомнадзора, за период с 2021 
год по настоящее время в связи с требо-
ваниями Генеральной прокуратуры Рос-
сийской Федерации было заблокировано 
8710 интернет-ресурсов, а также удале-
но более 45 тыс. материалов. Из них, в 
частности, было заблокировано 512 ин-
тернет-ресурсов, а также удалён 9761 ма-
териал, содержащий сведения о продаже 
поддельных сертификатов о вакцинации 
от коронавируса COVID-19, а также гене-
рирующих фейковые QR-коды.

Сенатор Российской Федерации под-
черкнула, что вопросы обеспечения 
достоверности информации являются 
также предметом уголовно-правового 
регулирования. В 2020 году параллельно 
с поправками в Кодекс Российской Феде-
рации об административных правонару-
шениях Уголовный кодекс Российской 
Федерации был дополнен статьёй 2071 
«Публичное распространение заведо-
мо ложной информации об обстоятель-
ствах, представляющих угрозу жизни и 
безопасности граждан» и статьёй 2072 
«Публичное распространение заведомо 
ложной общественно значимой инфор-
мации, повлекшей тяжкие последствия». 
Внесены изменения в Уголовный и Уго-
ловно-процессуальный кодексы Россий-
ской Федерации. Предусматривается 
ответственность за публичное распро-
странение под видом достоверных со-
общений заведомо ложной информа-
ции об использовании Вооружённых 
Сил Российской Федерации, исполне-
нии государственными органами Рос-
сийской Федерации своих полномочий 
за пределами территории Российской 
Федерации в целях защиты интересов 
Российской Федерации и её граждан, 
поддержании международного мира и 
безопасности.

«Это серьёзный блок вопросов, он до-
статочно хорошо обеспечен законода-
тельными нормами. Другое дело, что 
возникают вопросы в сфере правопри-
менительной практики, и мы готовы их 
обсудить. Возможно, требуется дона-
стройка в этом направлении», – считает 
парламентарий.

И.В. Рукавишникова затронула тему 
обеспечения достоверности информа-

ции в обращениях граждан, направ-
ляемых в органы публичной власти и 
должностным лицам в форме электрон-
ных документов. «Есть целые группы 
недобросовестных заявителей, которые 
забрасывают одновременно в разные 
государственные органы заявления и 
обращения, содержащие недостовер-
ную информацию. По итогам проверок 
она не подтверждается, или выясняется, 
что такого заявителя не существует. При 
этом госорганы обязаны реагировать 
на каждое обращение. Ещё есть лож-
ная информация, связанная с миниро-
ванием, совершением каких-то якобы 
правонарушений».

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству также подняла 
вопрос о достоверности размещения и 
использования научной, исторической, 
правовой информации в сети Интернет. 
«Одним из важных аспектов этой про-
блемы является проверка авторства и 
использования заимствований без ссы-
лок на источник, – сказала И.В. Рукавиш-
никова. – В то же время используемые в 
настоящее время технические средства 
такой проверки на плагиат, в свою оче-
редь, тоже грешат недостоверностью, 
дают ложные результаты».

По мнению И.В. Рукавишниковой, 
само программное обеспечение, кото-
рое используется сейчас для проверки 
на плагиат на различных научных пло-
щадках, требует внимательного рассмо-
трения. «Безусловно, тут есть серьёзные 
погрешности в применении этих техно-
логий», – сказала сенатор Российской 
Федерации.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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МЕДИЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ 
С ПРИМЕНЕНИЕМ 
ИННОВАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ:
НОРМАТИВНО-ПРАВОВОЕ 

РЕГУЛИРОВАНИЕ

Комитет Совета Федерации по социальной политике совместно с 

Советом по развитию цифровой экономики при Совете Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации 31 марта 2022 года 

провёл заседание «круглого стола», посвящённого совершенствованию 

нормативно-правового регулирования оказания медицинской помощи 

с применением инновационных технологий и увеличению объёмов 

её предоставления за счёт средств обязательного медицинского 

страхования. Мероприятие провела первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по социальной политике О.С. Забралова. В 

заседании приняли участие директор Департамента развития цифровых 

технологий Министерства экономического развития Российской 

Федерации А.В. Дюбанов и заместитель директора Департамента 

цифрового развития и информационных технологий Министерства 

здравоохранения Российской Федерации О.Р. Артемова.

Открывая заседание «круглого стола», 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по социаль-
ной политике О.С. Забралова отметила, 
что в верхней палате парламента, а так-
же на других площадках неоднократно 
обсуждались вопросы, связанные с раз-
витием телемедицины, что свидетель-
ствует о востребованности данного 
направления.

О.С. Забралова сообщила о законопро-
екте, внесённом депутатами Государ-

ственной Думы, которым предлагает-
ся установить правовые основания для 
проведения предрейсовых и иных меди-
цинских осмотров на автотранспорте с 
использованием медицинских изделий, 
обеспечивающих автоматизированную 
дистанционную передачу информации о 
состоянии здоровья работников и дис-
танционный контроль.

«По поручению Председателя Совета 
Федерации наш комитет совместно с 
компанией ОАО «РЖД» предлагает рас-

ширить сферу применения законопроек-
та. Мы подготовили поправки, направ-
ленные на законодательное закрепление 
возможности проведения медицинских 
осмотров дистанционным способом так-
же и среди работников железнодорож-
ного транспорта, машинистов», – сооб-
щила сенатор Российской Федерации.

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике напомнила о вынуж-
денных изменениях в организации 
оказания медицинской помощи в свя-
зи с распространением коронавирус-
ной инфекции, которые позволили ме-
дицинским организациям приобрести 
опыт внедрения новых технологий и 
логистики.

В ходе заседания «круглого стола» 
его участники поделились опытом вне-
дрения в субъектах Российской Феде-
рации услуг телемедицины, затронув 
при этом вопросы их правовых основ 
и оплаты.

О применении телемедицинских тех-
нологий в здравоохранении города Мо-
сквы рассказал главный внештатный 
специалист по первичной медико-сани-
тарной помощи взрослому населению 
Департамента здравоохранения Мо-
сквы А.А. Тяжельников. Тему телеме-
дицины в клинических исследованиях 
вакцины против COVID-19 поднял руко-
водитель Дирекции по координации де-
ятельности медицинских организаций 
Департамента здравоохранения Мо-
сквы А.С. Безымянный. О потребностях 
в продвижении телемедицины в регио-
не рассказал министр здравоохранения 
Калужской области К.В. Пахоменко.

Заместитель председателя Фонда обя-
зательного медицинского страхования 
О.В. Царёва сообщила о регионах, ре-
ализующих телемедицинские услуги, о 
предъявлении счетов на эти услуги и об 
особенностях оплаты через Фонд обя-
зательного медицинского страхования 
дополнительных видов цифровых услуг.

Генеральный директор Фонда между-
народного медицинского кластера, яв-
ляющегося площадкой для внедрения 
инновационных технологий в медици-
не, И.И. Хайруллин рассказал о реали-
зации ряда инновационных проектов в 
рамках российского законодательства.

О специальных правовых режимах 
для развития регенеративной медици-
ны проинформировал директор ФГБНУ 
«Российский научный центр хирургии 
имени академика Б.В. Петровского» 
К.В. Котенко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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521-е заседание Совета Федерации

11 марта 2022 года состоялось 521-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 10 
вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в статьи 9 и 

10 Федерального закона «О внесении 
изменений в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации и 
установлении особенностей исполнения 
бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации в 2022 году» (об особен-
ностях исполнения бюджетов бюджет-
ной системы в 2022 году);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и 
статью 10 Федерального закона «О вне-
сении изменений в Бюджетный кодекс 
Российской Федерации и отдельные за-
конодательные акты Российской Феде-
рации и установлении особенностей 
исполнения бюджетов бюджетной си-
стемы Российской Федерации в 2022 
году» и о приостановлении действия 
пункта 3 статьи 81 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации» (об особен-
ностях исполнения бюджетов бюджет-
ной системы в 2022 году);

«О внесении изменений в статьи 6 и 
7 Федерального закона «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О Цен-
тральном банке Российской Федерации 
(Банке России)» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации 
в части особенностей изменения ус-
ловий кредитного договора, договора 

займа» и статью 21 Федерального за-
кона «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (об установлении специ-
ального регулирования отношений в 
сфере финансового рынка и корпора-
тивных отношений в целях обеспече-
ния финансовой стабильности Россий-
ской Федерации);

«О внесении изменений в статью 2 
Федерального закона «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О 
промышленной политике в Россий-
ской Федерации» в части регулиро-
вания специальных инвестиционных 
контрактов»;

«О внесении изменений в Воздушный 
кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о повышении устойчиво-
сти транспортного комплекса в услови-
ях санкционного давления);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации» (об установлении особенностей 
правового регулирования по отдельным 
вопросам в условиях санкций);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании зако-
нодательства при проведении дистан-
ционного электронного голосования).

Приняты постановления Совета Фе-
дерации  «Об актуальных вопросах го-
сударственной жилищной политики», 
«О полномочном представителе Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в Конституци-
онном Суде Российской Федерации».

23 марта 2022 года состоялось 522-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 36 
вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменения в Федераль-

ный закон «О ветеранах» (о предостав-
лении статуса ветерана боевых дей-
ствий и инвалида боевых действий 
лицам, выполняющим задачи в ходе 
специальной военной операции на тер-
риториях Украины, Донецкой Народ-
ной Республики и Луганской Народной 
Республики с 24 февраля 2022 года);

«О внесении изменения в статью 13 
Федерального закона «О Следствен-
ном комитете Российской Федерации» 
(о наделении Председателя Следствен-
ного комитета Российской Федерации 
полномочиями по организации воспи-
тательной, психологической и культур-
но-просветительской работы, а также 
работы по развитию физической куль-
туры и спорта в системе Следственно-
го комитета);

«О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодек-
са Российской Федерации и статью 
2 Федерального закона «О внесении 
изменений в часть вторую Налого-
вого кодекса Российской Федера-
ции» (об отдельных мерах налоговой 
поддержки);

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании нало-
гообложения резидентов специальных 
административных районов);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (об упрощении условий 
редомициляции);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации и о приостановлении действия 
отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации» (о под-
держке участников внешнеэкономиче-
ской деятельности);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании оказа-
ния медицинской помощи в условиях 
недружественных действий иностран-
ных государств и международных 
организаций);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации» 
(об уточнении обязательств по госу-
дарственным гарантиям субъектов 
Российской Федерации и муниципаль-
ным гарантиям в составе государствен-
ного долга субъектов Российской Фе-
дерации и муниципального долга в 
целях установления единого право-
вого регулирования данных вопросов 
для всех уровней бюджетов бюджетной 
системы);

«О внесении изменений в статью 11 
Федерального закона «О внесении из-
менений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (об 
изменении срока действия отдельных 
временных ограничений);

«О внесении изменений в статьи 284 
и 2848 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации» (об изме-
нении условий налогообложения уч-
реждений культурно-досугового типа);

«О внесении изменений в статьи 5 
и 201 Федерального закона «Об осно-
вах государственного регулирования 
торговой деятельности в Российской 
Федерации» и о признании утратив-
шими силу отдельных положений за-
конодательных актов Российской Фе-
дерации» (об уточнении полномочий в 
сфере маркировки товаров средствами 
идентификации);

«О внесении изменения в статью 8 
Федерального закона «О правовом по-
ложении иностранных граждан в Рос-
сийской Федерации» (об упрощении 
порядка получения вида на жительство 
иностранными гражданами, являющи-
мися финалистами и победителями 
общероссийских конкурсов платфор-
мы «Россия – страна возможностей»);

522-е заседание Совета Федерации
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противопожарной службы Государ-
ственной противопожарной службы);

«О внесении изменений в статьи 6 
и 7 Федерального закона «О нацио-
нально-культурной автономии» (о со-
вершенствовании порядка ведения 
реестра национально-культурных авто-
номий и некоторых других вопросов их 
деятельности);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об особенностях прохож-
дения федеральной государственной 
гражданской службы в системе Мини-
стерства иностранных дел Российской 
Федерации» и статью 4 Федерально-
го закона «О Чрезвычайном и Полно-
мочном После Российской Федерации 
в иностранном государстве и Посто-
янном представителе (представителе, 
постоянном наблюдателе) Российской 
Федерации при международной орга-
низации (в иностранном государстве)» 
(о совершенствовании положений фе-
деральных законов, регулирующих про-
хождение дипломатической службы в 
системе Министерства иностранных дел 
Российской Федерации, с учётом право-
применительной практики и изменений 
законодательства);

«О внесении изменений в Основы за-
конодательства Российской Федерации 
о нотариате» (об урегулировании поряд-
ка осуществления консульскими долж-
ностными лицами нотариальных дей-
ствий за рубежом);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (о совершенство-
вании назначения административного 
наказания субъектам малого и среднего 
предпринимательства);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о расширении перечня ви-
дов деятельности, разрешённых на тер-
ритории особой экономической зоны, 
изменении сроков вступления в силу 
законодательных актов, содержащих об-
ременительные обязательные требова-
ния, которые не могут быть соблюдены 
ввиду технологических ограничений, и 
иных мерах поддержки);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об установлении обязан-
ности отдельным категориям лиц де-
кларировать сведения о цифровых 
финансовых активах);

«О внесении изменений в статью 6 
Федерального закона «О войсках на-

циональной гвардии Российской Фе-
дерации» (об уточнении полномочий 
Президента Российской Федерации);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «Об организации 
страхового дела в Российской Федера-
ции» и Федеральный закон «Об обя-
зательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транс-
портных средств» (о создании пере-
страховочного пула на рынке обяза-
тельного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспорт-
ных средств);

«О внесении изменений в статью 26 
Федерального закона «О банках и бан-
ковской деятельности» и статью 9 Фе-
дерального закона «Об оперативно-ро-
зыскной деятельности» (об уточнении 
срока предоставления кредитными ор-
ганизациями справок, выдаваемых на 
основании судебного решения долж-
ностным лицам органов, уполномочен-
ных осуществлять оперативно-розыск-
ную деятельность);

«О соглашениях, заключаемых при 
осуществлении геологического изуче-
ния, разведки и добычи углеводородно-
го сырья, и о внесении изменения в За-
кон Российской Федерации «О недрах»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об экспортном контроле» 
(в части совершенствования правовых 
основ государственного регулирования 
внешнеэкономической деятельности в 
отношении контролируемых товаров и 
технологий);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О Государственной корпо-
рации по космической деятельности 
«Роскосмос» (об уточнении порядка 
формирования специальных резерв-
ных фондов);

«О внесении изменений в статью 40 
Водного кодекса Российской Федерации 
и статью 22 Федерального закона «О за-
щите конкуренции» (об изменении по-
рядка осуществления государственного 
контроля за экономической концентра-
цией в области использования водных 
ресурсов);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О государственной 
поддержке кинематографии Россий-
ской Федерации» (о полном государ-
ственном финансировании производ-
ства и проката отдельных категорий 
фильмов).

Федеральный закон «О внесении из-
менений в статьи 20 и 23 Уголовно-

«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и статьи 
150 и 151 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации» (об 
уточнении ответственности за унич-
тожение или повреждение лесных на-
саждений, а также за распростране-
ние заведомо ложной информации об 
исполнении госорганами Российской 
Федерации своих полномочий и за 
действия, направленные на дискреди-
тацию исполнения госорганами своих 
полномочий);

«О внесении изменений в статьи 8.32 
и 20.33 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонаруше-
ниях» (о разграничении администра-
тивной и уголовной ответственности 
за нарушения правил пожарной безо-
пасности в лесах, а также за публичные 
действия, направленные на дискреди-
тацию исполнения государственными 
органами Российской Федерации своих 
полномочий за пределами территории 
Российской Федерации);

«О внесении изменений в статьи 6 
и 18 Федерального закона «О пожар-
ной безопасности» (направлен на со-
вершенствование структуры органов, 
осуществляющих федеральный госу-
дарственный пожарный надзор);

«О внесении изменений в статью 42 
Федерального закона «О службе в фе-
деральной противопожарной службе 
Государственной противопожарной 
службы и внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (о совершен-
ствовании нормативного правового 
регулирования вопросов прохождения 
службы сотрудниками федеральной 

процессуального кодекса Российской 
Федерации» (в части закрепления за ор-
ганами предварительного расследова-
ния права возбуждения без заявления 
потерпевшей стороны уголовных дел, 
если предметом преступления явилось 
имущество, выделенное в целях реали-
зации государственного оборонного за-
каза, национальных проектов, закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных или муниципальных 
нужд) отклонён.

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О реализации 
транспортной стратегии» выступил 
Министр транспорта Российской Фе-
дерации В.Г. Савельев.

Принято постановление Совета Феде-
рации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации «О возбуждении парла-
ментского расследования обстоятельств, 
связанных с созданием американскими 
специалистами биологических лабора-
торий на территории Украины».
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523-е заседание Совета Федерации

13 апреля 2022 года состоялось 523-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 33 
вопроса.

Принят Федеральный конституцион-
ный закон «О внесении изменений в 
отдельные федеральные конституци-
онные законы» (об обеспечении слу-
жебным обмундированием работни-
ков аппаратов судов судебной системы 
Российской Федерации и системы Су-
дебного департамента при Верховном 
Суде Российской Федерации).

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Фе-
дерации и признании утратившими 
силу постановления Президиума Вер-
ховного Совета Российской Федерации 
«Об утверждении описания и образца 
мантии судей Российской Федерации» и 
отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации» (об обе-
спечении мантиями судей и служебным 
обмундированием судей и работников 
аппаратов судов судебной системы Рос-
сийской Федерации и системы Судебно-
го департамента при Верховном Суде 
Российской Федерации);

«О ратификации Протокола о внесе-
нии изменений в Соглашение о миро-
творческой деятельности Организации 
Договора о коллективной безопасности 
от 6 октября 2007 года»;

«Об особенностях осуществления 
отдельными лицами деятельности на 
территории закрытого администра-
тивно-территориального образования 
Циолковский Амурской области и о 
внесении изменения в статью 3 Зако-
на Российской Федерации «О закрытом 
административно-территориальном 
образовании»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об обеспечении устойчивой 
работы транспортного комплекса и под-
держки субъектов предприниматель-
ской деятельности в условиях внешнего 
санкционного давления);

«О внесении изменений в статью 1794 

Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации» (о стимулировании обновления 
и развития инфраструктуры городского 
рельсового транспорта путём обеспече-
ния источника финансирования работ 
модернизации инфраструктуры город-
ского рельсового транспорта);

«О внесении изменения в статью 2 
Федерального закона «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О мор-
ских портах в Российской Федерации и 
о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Феде-
рации» (об установлении цен за услуги, 
оказываемые в морских портах Россий-
ской Федерации);

«О внесении изменений в статью 19 
Федерального закона «О рекламе»;

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
установлении административной от-
ветственности за нарушение уста-
новленного запрета публичного ото-
ждествления роли СССР и фашистской 
Германии в ходе Второй мировой 
войны);

«О внесении изменения в статью 121 

Федерального закона «О государствен-
ной социальной помощи» (о порядке 
выплаты социальной доплаты к пенсии 
детям-инвалидам и детям, получающим 
пенсию по случаю потери кормильца, в 
период их временного трудоустройства 
по направлению государственной служ-
бы занятости);

«О ратификации Соглашения о соци-
альном обеспечении между Российской 
Федерацией и Восточной Республикой 
Уругвай»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (о минимизации послед-
ствий недружественных действий ино-
странных государств и оказания мер 
поддержки заказчикам и участникам 
закупок);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О закупках товаров, работ, 
услуг отдельными видами юридических 
лиц» и статью 45 Федерального закона 
«О контрактной системе в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных 
нужд» (по вопросу предоставления бан-
ковской гарантии);

«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации» (о регу-
лировании финансирования судебных 
решений);

«О внесении изменений в статью 29 
Федерального закона «О банках и бан-
ковской деятельности» и статью 4 Фе-
дерального закона «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, по-
лученных преступным путём, и финан-
сированию терроризма» (об уточнении 

порядка взимания кредитной организа-
цией комиссионного вознаграждения 
по отдельным операциям);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (о 
налогообложении операций по предо-
ставлению финансового обеспечения);

«О внесении изменений в статью 7 
Федерального закона «О противодей-
ствии легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступным путём, 
и финансированию терроризма» (об 
устранении несогласованности право-
вого регулирования);

«О внесении изменения в статью 149 
части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (об освобождении 
от налогообложения НДС отдельных 
операций);

«О внесении изменения в статью 
392 Федерального закона «О тамо-
женном регулировании в Российской 
Федерации и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (о сроках всту-
пления в силу иных актов о таможенном 
регулировании);

«О внесении изменений в статьи 3.5 
и 11.17 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушени-
ях и статью 1 Федерального закона «О 
внесении изменений в Кодекс Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях» (об усилении адми-
нистративной ответственности за на-
рушения правил поведения граждан на 
железнодорожном транспорте, а также 
об уточнении пределов штрафов для 
граждан);

«О внесении изменения в статью 
208 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации» (об 
индексации присуждённых денеж-
ных сумм);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об акционерных обще-
ствах» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (об оп-
тимизации деятельности непубличных 
акционерных обществ);

«О внесении изменений в статью 671 

части первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации» (об аудите в 
публичных и непубличных обществах);

«О внесении изменения в статью 190 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации» (о приёмке оказанных услуг и 
(или) выполненных работ по капиталь-

ному ремонту общего имущества в мно-
гоквартирном доме);

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О пожарной безопасности» и ста-
тью 3 Федерального закона «О службе в 
федеральной противопожарной служ-
бе Государственной противопожарной 
службы и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о совершенствовании де-
ятельности подразделений пожарной 
охраны);

«О внесении изменений в статью 12 
Федерального закона «О науке и государ-
ственной научно-технической полити-
ке» и статью 8 Федерального закона «Об 
образовании в Российской Федерации».

Во время «правительственного часа» с 
докладом на тему «О мерах Правитель-
ства Российской Федерации по обеспе-
чению устойчивости экономики» высту-
пил Первый заместитель Председателя 
Правительства Российской Федерации 
А.Р. Белоусов.

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени эксперта» 
выступил генеральный директор Госу-
дарственной корпорации по содействию 
разработке, производству и экспорту вы-
сокотехнологичной промышленной про-
дукции «Ростех», доктор экономических 
наук С.В. Чемезов.

С отчётом о работе Счётной палаты Рос-
сийской Федерации в 2021 году выступил 
Председатель Счётной палаты Россий-
ской Федерации А.Л. Кудрин.

Приняты постановления Совета Феде-
рации «О реализации транспортной стра-
тегии», «О внесении изменений в Регла-
мент Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации».
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СПЕЦИАЛЬНОЕ ГАШЕНИЕ 
ПОЧТОВОЙ МАРКИ,
ПОСВЯЩЁННОЙ 30-ЛЕТИЮ 
МПА СНГ
Председатель Совета Федерации, Председатель Совета 

Межпарламентской Ассамблеи государств – участников 

Содружества Независимых Государств (МПА СНГ) В.И. Матвиенко 

и Генеральный секретарь – руководитель Секретариата Совета 

МПА СНГ Д.А. Кобицкий 23 марта 2022 года приняли участие в 

церемонии специального гашения юбилейной почтовой марки, 

посвящённой 30-летию Межпарламентской Ассамблеи государств – 

участников Содружества Независимых Государств. В торжественной 

церемонии также участвовали заместитель Председателя Совета 

Федерации К.И. Косачев, председатель Комитета Совета Федерации 

по международным делам Г.Б. Карасин, первый заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по международным делам 

В.М. Джабаров.

«Гашение почтовой марки в канун 
30-й годовщины учреждения Межпар-
ламентской Ассамблеи государств – 
участников Содружества Независи-
мых Государств является памятным 
событием, которое уже стало доброй 
традицией», – сказала В.И. Матви-
енко. Она напомнила, что пять лет 
назад в Таврическом дворце города 
Санкт-Петербурга – штаб-квартире 
МПА СНГ также состоялась подобная 
церемония по случаю 25-летия Меж-
парламентской Ассамблеи.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, время показало, что МПА 
СНГ востребована, авторитетна на 
международной арене, принимаемые 
ею модельные законы имплементиру-
ются в законодательство стран СНГ, 
создавая единое правовое поле, что 

способствует расширению сотрудни-
чества и интеграции.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила всех, кто участвовал в соз-
дании марки, и выразила уверенность 
в том, что она станет одним из ценных 
экспонатов в собраниях филателистов 
России и других стран.

В.И. Матвиенко отметила, что через 
несколько дней главы парламентов и 
парламентские делегации стран СНГ 
соберутся в Республике Казахстан на 
торжественное заседание по случаю 
30-летней годовщины МПА СНГ. Там все 
участники заседания получат в качестве 
памятного сувенира юбилейную марку.

Генеральный секретарь – руководи-
тель Секретариата Совета МПА СНГ 
Д.А. Кобицкий поблагодарил парламен-
тариев и всех, кто принял участие в реа-

лизации памятного символа о совмест-
ных начинаниях и активной работе, 
направленной на сближение законода-
тельств и укрепление межгосударствен-
ных отношений.

После гашения марки В.И. Матвиенко 
и Д.А. Кобицкий расписались на юбилей-
ном конверте, проставили дату и время, 
тем самым подтверждая проведение 
процедуры специального гашения.

В соответствии с традицией для гаше-
ния почтовой марки был изготовлен па-
мятный сувенирный штемпель, на кото-
ром указана календарная дата гашения 
марки, тираж которой составляет 108 
тыс. экземпляров. Её автором является 
художник-дизайнер Сергей Капранов.

На марке изображены Таврический 
дворец – штаб-квартира Межпарла-
ментской Ассамблеи государств – участ-
ников Содружества Независимых Го-
сударств – и эмблема организации, 
которая символизирует стремление к 
равноправному партнёрству, единству, 
стабильности и миру. Ярко-голубой 
и белый цвета олицетворяют чистоту 
и благородство помыслов, возвышен-
ность и духовность. Золотой круг в цен-
тре трактуется как символ непреходя-
щих ценностей государств – участников 
Содружества Независимых Государств.

Почтовые марки, посвящённые 30-ле-
тию МПА СНГ, поступили в почтовое 
обращение, и граждане нашей страны 
получили возможность использовать 
их для отправки своей почтовой кор-
респонденции по стране и всему миру.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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30-ЛЕТИЕ МПА СНГ –

Делегация Совета Федерации во главе с Председателем Совета 

Федерации В.И. Матвиенко 28–29 марта 2022 года посетила с рабочим 

визитом Республику Казахстан. В состав делегации Совета Федерации 

входили заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев, 

председатель Комитета Совета Федерации по международным делам 

Г.Б. Карасин, первый заместитель председателя Комитета Совета 

Федерации по международным делам В.М. Джабаров.

ЗНАКОВАЯ ДАТА 

МЕЖГОСУДАРСТВЕННОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВА И 

ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко во время рабочего ви-
зита в Республику Казахстан обсудила 
с Председателем Сената Парламента 
Республики Казахстан М. Ашимба-
евым развитие межпарламентских 
связей.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, благодаря тесным контак-
там президентов России и Казахста-
на взаимодействие двух государств 
вышло на самый высокий уровень за 
всю историю российско-казахстанских 
отношений.

В.И. Матвиенко напомнила, что в 
2022 году отмечается 30-летие подпи-
сания Договора о дружбе, сотрудни-
честве и взаимной помощи и 30-летие 
установления дипломатических отно-
шений между Российской Федерацией 
и Республикой Казахстан. Она счита-
ет, что парламентарии должны внести 
свой вклад в подготовку мероприятий, 
которая сегодня уже активно идёт.

Председатель Совета Федерации от-
метила успешную работу Комиссии по 
сотрудничеству между Советом Феде-
рации Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации и Сенатом Пар-
ламента Республики Казахстан. «Это 
наш главный инструмент взаимо-
действия. Важно, что на каждое за-
седание комиссии выносятся вопро-
сы, представляющие для наших стран 
взаимный практический интерес, – 
сказала В.И. Матвиенко. – В текущем 
году запланировано проведение двух 
заседаний комиссии, поочередно в Рос-
сии и в Казахстане. Ближайшее должно 
состояться 11–12 апреля в Астрахани».

В.И. Матвиенко и М. Ашимбаев об-
судили межпарламентское взаимодей-
ствие, в том числе по линии профиль-
ных комитетов и комиссий. Отдельно 
было затронуто состояние российско-
казахстанских отношений, в том чис-
ле в экономической и гуманитарной 
областях.

«В настоящее время в российских 
вузах обучаются более 66 тысяч граж-
дан Казахстана. Это внушительный 
показатель. Готовы наращивать взаи-
модействие по этой линии», – сказала 
В.И. Матвиенко. Она также коснулась 
вопросов культурно-гуманитарного 
сотрудничества, в том числе по теме 

русского языка, развития связей в сфе-
рах науки и кинематографии, обратила 
внимание, что в условиях санкционно-
го давления западных стран важно ра-
ботать над развитием торгово-эконо-
мических отношений.

Председатель Совета Федерации по-
здравила казахстанского коллегу с 
30-летием МПА СНГ и отметила, что за 
эти годы Ассамблея оказалась востре-
бована для межпарламентского сотруд-
ничества и интеграции на пространстве 
Содружества Независимых Государств.

М. Ашимбаев добавил, что МПА СНГ – 
одна из самых авторитетных и активно 
действующих международных органи-
заций. Он поблагодарил В.И. Матвиен-
ко за поддержку инициативы проведе-
ния торжественного заседания Совета 
МПА СНГ в городе Алма-Ате и выразил 
надежду, что оно пройдёт на самом вы-
соком уровне.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что институты, созданные 
на пространстве СНГ, доказали свою 
эффективность.
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В.И. Матвиенко подробно проинфор-
мировала Председателя Сената Пар-
ламента Республики Казахстан о при-
чинах и ходе специальной военной 
операции на Украине.

Также Председатель Совета Федера-
ции коснулась вопросов сохранения 
исторической памяти. В связи с этим 
В.И. Матвиенко назвала важной дея-
тельность Международной ассоциации 
(комиссии) историков и архивистов 
государств – участников Содружества 
Независимых Государств. По её сло-
вам, организация призвана осущест-
влять практическую работу на этом 
направлении.

В ходе беседы была затронута тема 
противодействия попыткам вмеша-
тельства во внутренние дела. «Эффек-
тивнее противодействовать попыткам 
вмешательства во внутренние дела на-
ших стран сможет Комиссия по правам 
человека Содружества Независимых 
Государств. Призываем всех партнё-
ров по СНГ принять самое активное 
участие в работе по согласованию об-
новлённого положения об этой комис-
сии», – сказала В.И. Матвиенко.

Ещё одной важной темой встречи 
стал проект положения о комиссии по 
правам детей на пространстве СНГ. 
«Реализация этой инициативы позво-
лит не только институализировать та-
кой формат нашего многостороннего 
сотрудничества, – сказала В.И. Матви-

енко, – но и создаст предпосылки для 
углублённого и всестороннего реше-
ния проблем в области защиты прав 
детей на пространстве СНГ».

Председатель Совета Федерации, 
Председатель Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участни-
ков Содружества Независимых Госу-
дарств (МПА СНГ) В.И. Матвиенко в 
своём выступлении на состоявшемся в 
городе Алма-Ате торжественном засе-
дании Совета МПА СНГ, посвящённом 
30-летию Ассамблеи, огласила привет-
ственное слово Президента Российской 
Федерации в адрес Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников Со-
дружества Независимых Государств. 
По словам Председателя Совета Феде-
рации, за прошедшие три десятилетия 
Ассамблея стала одной из несущих кон-
струкций Содружества Независимых 
Государств.

«Сегодня это не просто площадка для 
диалога парламентариев, а реальный 
рабочий институт в сфере модельного 
законотворчества, мониторинга вы-
боров и многого другого», – сказала 
В.И. Матвиенко. Она уверена, что в 
значительной степени благодаря де-
ятельности МПА СНГ бывшие союз-
ные республики остались близкими 
партнёрами, сумели сохранить взаи-
мопонимание и доверие, без чего не-
возможно настоящее плодотворное 
сотрудничество.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что одной из важнейших за-
дач Ассамблеи с момента её создания 
было сближение, гармонизация зако-
нодательств государств – участников 
СНГ. Всего за прошедшие 30 лет приня-
то более 600 модельных нормативных 
правовых актов, рекомендаций и других 
документов, бóльшая часть которых на-
шла отражение в национальных законо-
дательствах. «Как результат, многие важ-
ные законы в государствах Содружества 
сегодня основаны на общих правовых 
принципах и концептуально близки, – 
сказала В.И. Матвиенко, – что на деле 
способствует укреплению нашего вза-
имодействия в самых разных направле-
ниях, развитию интеграции в экономи-
ческой и гуманитарной сферах».

В.И. Матвиенко отметила, что ком-
петенции МПА СНГ, приобретённые 
в ходе работы, позволяют выдвигать 
политические и юридические иници-
ативы, связанные с такими направле-
ниями, как борьба с международным 
терроризмом, противодействие неза-
конной миграции, совершенствова-
ние избирательного законодательства, 
направлять их в международные ор-
ганизации, включая профильные ор-
ганы ООН.

«Безусловно, приоритетное внима-
ние Ассамблеи сосредоточено на зако-
нодательном обеспечении договорён-
ностей и соглашений, достигнутых в 
рамках СНГ и утверждённых Советом 
глав государств СНГ и Советом глав 
правительств СНГ, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Только за последние 10 лет 
МПА СНГ участвовала в выполнении 20 

таких программ, планов и иных право-
вых документов межгосударственного 
характера. Проекты, разработанные 
МПА СНГ, легли в основу 30 действую-
щих конвенций, соглашений, принятых 
в рамках Содружества». Она завери-
ла, что ориентирами в работе и впредь 
будут программные документы СНГ – 
Концепция дальнейшего развития Со-
дружества Независимых Государств и 
Стратегия экономического развития 
Содружества Независимых Государств 
на период до 2030 года.

«В фокусе внимания находятся и во-
просы цифрового развития, которые за-
ймут особое место в плане модельного 
законотворчества на 2023–2025 годы. 
Не случайно в Плане мероприятий по 
реализации Концепции сотрудничества 
государств – участников Содружества 
Независимых Государств в области циф-
рового развития общества МПА указана 
как один из разработчиков норматив-
ных правовых документов», – подчер-
кнула В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание, что важным направ-
лением работы Ассамблеи является 
наблюдение за выборами и референду-
мами. Ассамблея приобрела прочную 
репутацию организации, которая ак-
тивно борется с применением двойных 
стандартов при оценке избирательных 
процессов, выступает с объективными, 
основанными на тщательном анализе 
фактов выводами, оказывает практи-
ческую помощь в организации выбо-
ров и референдумов. Особое внимание 
уделяется противодействию внешнему 
вмешательству при реализации элек-
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торальных процессов. Она подчеркну-
ла, что серьёзной опорой в этой рабо-
те является подготовленная МПА СНГ 
Конвенция о стандартах демократиче-
ских выборов, избирательных прав и 
свобод в государствах – участниках Со-
дружества Независимых Государств. В 
повестке работы – обсуждение новой 
редакции Положения о Международ-
ном институте мониторинга развития 
демократии, парламентаризма и со-
блюдения прав граждан государств – 
участников МПА СНГ. Одним из на-
правлений его деятельности может 
стать экспертиза национальных зако-
нопроектов в области избирательного 
права по запросам парламентов госу-
дарств – участников СНГ. Авторитету 
МПА СНГ способствует её статус орга-
низации, обладающей международной 
правосубъектностью.

В.И. Матвиенко напомнила, что с са-
мого начала своей работы Ассамблея 
была нацелена на развитие связей с 
международными партнёрами. Сейчас 
в активе – более 50 соглашений о со-
трудничестве с международными пар-
ламентскими и иными организациями. 
Это предоставляет широкие возмож-
ности для взаимодействия депутатов 
стран Содружества с парламентариями 
из других государств и международных 
организаций, а также координации 
усилий в отстаивании совместных ин-
тересов, выражения консолидирован-
ной позиции государств – участников 
МПА СНГ в различных парламентских 
структурах.

МПА была и остаётся инициатором 
и соорганизатором целого ряда про-
ектов, форумов и конференций, в том 
числе и с международным участием. 
Очень важно, что география проведе-
ния мероприятий Ассамблеи охваты-
вает все страны Содружества, заклю-
чила Председатель Совета Федерации.

Руководители делегаций озвучили 
приветствия глав государств к участни-
кам торжественного заседания Совета 
МПА СНГ. Было отмечено, что Ассам-
блея занимает достойное место среди 
межпарламентских организаций мира 
и вносит важный вклад в укрепление 
взаимодействия, дружбы и доверия на-
родов стран Содружества.

С приветственным словом выступил 
Председатель Сената Парламента Ре-
спублики Казахстан М. Ашимбаев. По 
его словам, Ассамблея является важ-
ным инструментом сотрудничества на 
постсоветском пространстве.

Председатель Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики С. Гафарова 
отметила, что МПА СНГ – важная пло-
щадка для обмена опытом во всех сфе-
рах взаимодействия.

Председатель Национального Собра-
ния Республики Армения А. Симонян 
акцентировал внимание на успешной 
работе МПА СНГ по проведению круп-
ных международных мероприятий.

Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бе-
ларусь Н. Кочанова назвала 30-летие 
МПА СНГ знаковой датой в развитии 
межгосударственного сотрудничества 

и парламентаризма. Она констатиро-
вала, что МПА СНГ по праву пользу-
ется репутацией авторитетной меж-
дународной платформы, где каждая 
страна-участница может донести свою 
позицию и её голос будет услышан.

Председатель Жогорку Кенеша Кыр-
гызской Республики Т. Мамытов 
подчеркнул, что межпарламентское 
сотрудничество в рамках СНГ продол-
жает оставаться эффективным меха-
низмом взаимодействия стран Содру-
жества. Он отметил, что с момента 
образования с трибуны Ассамблеи вы-
двигались серьёзные экономические и 
политические инициативы, здесь был 
реализован ряд значимых проектов в 
разных сферах.

По словам Председателя Маджлиси 
милли Маджлиси Оли Республики Тад-
жикистан Р. Эмомали, МПА СНГ дока-
зала свою востребованность как уни-
версальная форма межпарламентского 
сотрудничества. По его мнению, сотруд-
ничество на основе взаимного уважения 
и учёта интересов друг друга позволяет 
поддерживать многостороннее взаи-
модействие между государствами СНГ 
практически во всех сферах общения.

Председатель Сената Олий Мажли-
са Республики Узбекистан Т. Нарбаева 
обратила внимание, что за небольшой 
промежуток времени Ассамблея заня-
ла достойное место в системе мирово-
го парламентаризма.

Председатель Меджлиса Милли Ген-
геша Туркменистана Г. Маммедова от-
метила, что МПА СНГ является глав-
ной площадкой для взаимодействия 
парламентариев, обеспечивает эф-
фективную деятельность по поддержа-

нию мира и добрососедства в регионе, 
гармонизации законодательств госу-
дарств Содружества.

По итогам обсуждения Совет МПА 
СНГ принял заявление «О 30-летии 
Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников Содружества Не-
зависимых Государств». В документе 
подтверждается приверженность к 
конструктивному сотрудничеству на 
основе принципов международного 
права.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко также провела ряд 
двусторонних встреч с главами парла-
ментов государств – участников МПА 
СНГ, во время которых были обсужде-
ны вопросы межпарламентского взаи-
модействия в рамках двустороннего и 
многостороннего форматов.

В ходе беседы с Председателем Милли 
Меджлиса Азербайджанской Республи-
ки С. Гафаровой В.И. Матвиенко отме-
тила, что российско-азербайджанские 
отношения динамично развиваются 
на всех направлениях. «Важно продол-
жать планомерную работу парламен-
тариев по расширению всего спектра 
двустороннего взаимодействия», – счи-
тает Председатель Совета Федерации.

На встрече с Председателем Жогорку 
Кенеша Кыргызской Республики Т. Ма-
мытовым В.И. Матвиенко подчеркну-
ла, что киргизские парламентарии 
всемерно способствуют поддержанию 
планомерной и эффективной работы 
МПА СНГ. Она добавила, что необходи-
мо укреплять интеграционные струк-
туры на пространстве Содружества.

По словам Т. Мамытова, договорён-
ности, достигнутые в ходе его недавне-
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го официального визита в Российскую 
Федерацию, уже начали реализовы-
ваться. Он подчеркнул, что в Киргизии 
настроены на расширение взаимодей-
ствия с Россией.

В беседе с Председателем Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбеки-
стан Т. Нарбаевой Председатель Сове-
та Федерации отметила высокий уро-
вень стратегического партнёрства и 
сотрудничества двух стран и добави-
ла, что взаимодействие по парламент-
ской линии также неизменно проходит 
в деловой, дружественной атмосфере.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, российская сторона приветству-
ет крупные совместные инициативы по 
поддержке русского языка в Узбекиста-
не. Это прежде всего проект «Класс!», 
предусматривающий направление 
российских преподавателей в школы 
республики и комплексную перепод-
готовку узбекистанских учителей, а 
также проект «Малыш», ориентирован-
ный на повышение качества дошколь-
ного образования на русском языке.

Во время встречи с Председателем 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь Н. Коча-
новой Председатель Совета Федерации 
отметила, что на парламенты России 
и Беларуси ложится важная задача за-
конодательного сопровождения инте-
грационного пакета, утверждённого 4 
ноября 2021 года на заседании Высше-
го Государственного Совета Союзного 
государства.

В ходе двусторонних встреч также за-
трагивались вопросы функционирова-
ния Комиссии по правам человека Со-
дружества Независимых Государств. 
В.И. Матвиенко призвала всех пар-
тнёров по СНГ принять самое актив-
ное участие в работе по согласованию 
обновлённого Положения о Комиссии 
по правам человека Содружества Неза-
висимых Государств и по учреждению 
института детских омбудсменов.

Обсуждались также вопросы взаи-
модействия в экономической и гума-
нитарной сферах. По словам В.И. Мат-
виенко, в условиях стремительной 
трансформации современной системы 
мироустройства сотрудничество и ин-
теграция на региональном уровне ста-
новятся не только одним из способов 
преодоления кризиса, но и мощным 
инструментом повышения конкурен-
тоспособности, стабильности и безо-
пасности её участников.

Председатель Совета Федерации от-
метила важность сохранения общих 
подходов к истории. Эта тематика ре-
гулярно поднимается в ходе заседаний 
высших уставных органов СНГ и дву-
сторонних контактов. «Для осущест-
вления практической работы на этом 
направлении в октябре прошлого года 
решением министров иностранных дел 
учреждена Международная ассоциация 
(комиссия) историков и архивистов го-
сударств – участников Содружества Неза-
висимых Государств, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Уверены, что представители 

академических кругов стран, пока не 
участвующих в этой работе, найдут 
приемлемые для себя формы сотруд-
ничества». По словам В.И. Матвиенко, 
идёт подготовка совместного учебного 
пособия СНГ по истории Великой От-
ечественной войны, которая должна 
быть завершена к 80-летию Великой 
Победы.

В беседе с журналистами по итогам 
торжественного заседания Совета МПА 
СНГ В.И. Матвиенко отметила, что по-
тенциал, который наработан в СНГ за 
30 лет, синхронизированное законода-
тельство, модельные законы, экономи-
ческая интеграция и промышленная 
кооперация, множество соглашений 
между субъектами Российской Феде-
рации и регионами стран Содружества 
дают уверенность, что новые вызовы 
Содружество преодолеет. Она подчер-
кнула, что сотрудничество внутри СНГ 

строится на принципах взаимного ува-
жения, учёта интересов друг друга. По 
её мнению, дальнейшая интеграция, в 
том числе в рамках ЕАЭС, будет только 
усиливаться.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что с 
учётом политики, которую ведёт кол-
лективный Запад во главе с США, когда 
разрушается сам фундамент мирового 
политического и экономического со-
трудничества, востребованность ре-
гиональных объединений возрастает. 
Председатель Совета Федерации счи-
тает, что в условиях потери доверия 
к доллару появляется необходимость 
расчётов в национальных валютах, 
это открывает новые перспективы для 
импортозамещения с использовани-
ем возможностей государств – участ-
ников СНГ.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА
В ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ – ЮГРУ
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 17–18 марта 2022 года 

во время рабочей поездки в Ханты-Мансийский автономный округ – Югру 

встретилась с руководством региона, посетила ряд производственных 

предприятий, социальных и культурных объектов. В составе делегации 

Совета Федерации также были первый заместитель Председателя 

Совета Федерации А.В. Яцкин, заместитель Председателя Совета 

Федерации Н.А. Журавлёв, председатель Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко, председатель Комитета 

Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам А.Д. Артамонов, 

член Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации 

парламентской деятельности, представитель от законодательного 

(представительного) органа государственной власти Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры А.В. Новьюхов.

Председатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко в рамках рабочей поездки в Ханты-
Мансийский автономный округ – Югру в 
городе Когалыме провела совещание по 
вопросам деятельности ПАО «ЛУКОЙЛ» в 
регионе.

В.И. Матвиенко отметила, что Ханты-
Мансийский автономный округ – Югра 
активно и динамично развивается, улуч-
шает свои экономические показатели. 
Здесь с большим вниманием относятся 
к развитию культуры, спорта и социаль-
ной сферы в целом. Сегодня Югра вхо-
дит в число регионов-лидеров по каче-
ству жизни, состоянию инвестиционного 
климата. Опыт округа нужно распростра-
нять и на другие субъекты Российской 
Федерации, считает Председатель Сове-
та Федерации.

По мнению Председателя Совета Феде-
рации, эти успехи – результат слаженных 

действий региональной команды, всех 
жителей округа, а также последователь-
ной работы бизнеса, в первую очередь ЛУ-
КОЙЛа. Напомнив, что не так давно кон-
церн отметил 30-летие, В.И. Матвиенко 
поздравила его коллектив с юбилеем. Она 
высоко оценила вклад, который вносит 
компания в создание и поддержание соци-
альных, культурных, спортивных объектов 
в регионе. Ею делается очень многое для 
того, чтобы жизнь людей в Когалыме, да 
и по всей Югре, была комфортной, благо-
устроенной и привлекательной.

Председатель Совета Федерации отме-
тила, что в сегодняшних условиях, когда 
Западом против России введены нелеги-
тимные санкции, в том числе в нефтегазо-
вой отрасли, на крупные компании, такие 
как ЛУКОЙЛ, ложится особая ответствен-
ность. Важно сохранить рабочие места, 
по возможности не допускать простоя по-

ставщиков, оперативно искать новые рын-
ки сбыта.

Высоко оценив тот факт, что компания 
старается сохранить свой персонал, уро-
вень зарплаты, В.И. Матвиенко выразила 
убеждение, что и другие предприятия и 
компании должны следовать этому пози-
тивному примеру.

В.И. Матвиенко добавила, что цель се-
годняшней встречи – не только понять 
перспективы развития, но и вместе поду-
мать, что можно сделать для бизнеса. Она 
подчеркнула, что государство нацелено 

помогать бизнесу, давать больше свобо-
ды и возможностей. На это направлены те 
антикризисные меры, которые были опе-
ративно рассмотрены на законодательном 
уровне в последние недели. «Уже принят 
целый ряд мер, но они далеко не исчерпа-
ны», – сказала В.И. Матвиенко.

«Это нелегкое время, но это – и время 
возможностей», – считает Председатель 
Совета Федерации. Она подчеркнула, что 
главная задача сейчас – наиболее быстры-
ми темпами минимизировать последствия 
зарубежных санкций.
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В ходе совещания президент ПАО «ЛУ-
КОЙЛ» В.Ю. Алекперов сообщил, что в 
отношениях между компанией и регио-
нальными властями наработан большой 
опыт взаимодействия, который соответ-
ствует лучшим практикам в этой сфере. 
Он отметил, что концерн активно разви-
вает производственные проекты на тер-
ритории округа. В нынешнее сложное 
время компания ищет возможности для 
того, чтобы не только сохранить, но и на-
растить свои промышленные показатели, 
добычу нефти.

Согласно представленной на совещании 
презентации социальных проектов ЛУ-
КОЙЛа в регионе общая сумма инвести-
ций в их реализацию превышает 30 млрд 
рублей, в том числе на проведение анти-

ковидных мероприятий было направлено 
более 4 млрд рублей.

Полномочный представитель Президен-
та Российской Федерации в Уральском фе-
деральном округе В.В. Якушев рассказал, 
что в округе работает достаточно большое 
число компаний, реализующих социаль-
ные проекты. Они развивают инфраструк-
туру городов и посёлков, способствуют бо-
лее комфортному проживанию граждан. В 
частности, по его словам, большая помощь 
была оказана социально ответственным 
бизнесом в борьбе с коронавирусом. «Биз-
нес показал себя с хорошей стороны, под-
держав всю систему здравоохранения», – 
сказал В.В. Якушев.

Губернатор Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры Н.В. Кома-

рова отметила, что власти субъекта 
Российской Федерации выстроили эф-
фективные отношения с работающими 
здесь производственными компаниями 
для того, чтобы взаимными обязатель-
ствами обеспечивать основные нужды 
региона. В связи с этим она особо под-
черкнула роль ЛУКОЙЛа и его вклад в 
развитие социальной сферы автоном-
ного округа.

По окончании совещания состоялось 
подписание Дополнительного согла-
шения о сотрудничестве между Пра-
вительством Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры и компанией 
«ЛУКОЙЛ». В присутствии В.И. Матви-
енко и В.В. Якушева документ подпи-
сали Н.В. Комарова и В.Ю. Алекперов.

В рамках церемонии награждения луч-
ших работников компании «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь» Председатель Совета 
Федерации вручила им ведомственные 
награды верхней палаты российского 
парламента.

В ходе рабочей поездки В.И. Матвиенко 
в городе Когалыме также посетила ряд со-
циальных и культурных объектов. В част-
ности, она  осмотрела спортивно-культур-
ный комплекс «Галактика», действующие 
здесь оранжерею и океанариум. При по-
сещении теннисного центра она пообща-
лась с юными спортсменами. В культурно-
выставочном центре Государственного 
Русского музея В.И. Матвиенко открыла 
новую выставку из фондов музея «Жен-
щины в русском искусстве». Она также 
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посетила филиал Государственного ака-
демического Малого театра, побеседова-
ла с руководством учреждения.

Во время второго дня рабочей поезд-
ки в Ханты-Мансийский автономный 
округ – Югру Председатель Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко в городе Сургуте 
провела рабочую встречу с полномочным 
представителем Президента Российской 
Федерации в Уральском федеральном 
округе В.В. Якушевым и Губернатором 
Ханты-Мансийского автономного окру-
га – Югры Н.В. Комаровой. В ходе беседы 
обсуждались вопросы социально-эконо-

мического развития региона и Уральско-
го федерального округа.

В.И. Матвиенко отметила, что Ханты-
Мансийский автономный округ – Югра 
сегодня является одним из лидеров по 
многим показателям развития. За этим – 
большой труд и губернатора, и жителей 
региона, и бизнеса.

«Очень важно, что вы сумели выстроить 
баланс интересов региона и бизнеса, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – Я впечатлена тем 
объёмом социальной ответственности и 
поддержки региона, которую оказывают 
компании «ЛУКОЙЛ» и «Сургутнефтегаз». 
Они – крупнейшие налогоплательщики». 
Она отметила, что эти компании прини-
мают активное участие в создании совре-
менных объектов здравоохранения, спор-
та, культуры, детского отдыха.

Председатель Совета Федерации добави-
ла, что в регионе сохраняется хорошая де-
мографическая ситуация, здесь фиксиру-
ется позитивная динамика рождаемости.

«Очень приятно видеть поступательное 
развитие региона. Надеемся, что и другие 
компании в России последуют примеру 
ЛУКОЙЛа, Сургутнефтегаза и примут на 
себя повышенные социальные обязатель-
ства по поддержке людей, развитию соци-
альной инфраструктуры», – подчеркну-
ла В.И. Матвиенко и добавила: «Сейчас 
очень важно слышать и людей, и предста-
вителей промышленности, бизнеса, руко-
водителей регионов, полпредов, коорди-
нирующих всю работу на территориях, 
для того чтобы принимать более эффек-
тивные, может быть, точечные меры для 
ослабления влияния зарубежных санк-
ций, снижения их негативного эффекта».

В.В. Якушев рассказал, что сегодня 
первостепенная задача – мониторить си-
туацию на рынке труда, цены на рынке 
продовольствия. «И мы в этом отноше-
нии работаем вместе с округами и обла-
стями, которые входят в Уральский фе-
деральный округ».

Полномочный представитель Прези-
дента Российской Федерации в Ураль-
ском федеральном округе сообщил, что в 
каждом субъекте Российской Федерации 
сейчас созданы штабы, губернаторы ак-
тивно работают и предметно понимают, 
что происходит сегодня. Они системно 
встречаются с представителями пред-
приятий, уделяется большое внимание 
всемерной поддержке бизнеса.

Губернатор Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры Н.В. Комарова 
отметила важность Указа Президента 
Российской Федерации о дополнитель-
ных полномочиях руководителей субъ-
ектов Российской Федерации. «Мы уже 
можем совсем по-другому, оперативно, 
конкретно и точечно, со всей долей от-
ветственности принимать соответству-
ющие решения», – сказала она.

Н.В. Комарова также сообщила, что 
югорчане поддерживают принятые ру-
ководством страны решения, касаю-
щиеся Донецкой и Луганской народных 
республик.

В ходе рабочей поездки В.И. Матвиен-
ко посетила Сургутский окружной кли-
нический центр охраны материнства 

и детства, где побеседовала с врачами 
и пациентами, осмотрела операцион-
ный блок и блок интенсивной терапии. 
Это одно из передовых российских ме-
дицинских учреждений в области аку-
шерства, гинекологии, перинатологии, 
которое способно принимать до 10 тыс. 
родов в год.

В.И. Матвиенко также посетила Центр 
политехнического обучения компании 
«Сургутнефтегаз», побеседовала с его 
директором С.В. Молчановым. Пред-
седатель Совета Федерации осмотрела 
учебные мастерские, презентационный 
центр, классы для тренингов. Центр еже-
дневно осуществляет подготовку и оцен-
ку более 500 работников компании. Его 
годовая производственная программа 
охватывает более 67 тысяч человек.

Ранее в этот же день в городе Когалы-
ме в ходе посещения завода вентиль-
ных двигателей состоялась встреча 
В.И. Матвиенко с генеральным директо-
ром ООО «ЛУКОЙЛ ЭПУ Сервис» А.В. Тка-
чом. Председатель Совета Федерации 
осмотрела производственный цех, побе-
седовала с сотрудниками предприятия, 
поинтересовалась условиями и особен-
ностями их работы.

Председатель Совета Федерации так-
же посетила когалымский Храм святой 
мученицы Татианы.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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Евгений Степанович САВЧЕНКО,

член Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам,

член-корреспондент Российской академии наук

РОССИИ НУЖНА ЭКОНОМИКА,
ОТВЕЧАЮЩАЯ НАЦИОНАЛЬНЫМ 
ТРАДИЦИЯМ НАРОДА

Против России коллективным Западом введены исключительные, затрагивающие 

практически все сферы жизни населения, санкции. От того, насколько быстро 

будет разработана и введена в действие антикризисная экономическая модель, 

зависит не только уровень жизни народа, но и шансы на успех в историческом, 

духовном и геополитическом противостоянии с Западом.

Член Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам, 

представитель от законодательного (представительного) органа 

государственной власти Белгородской области Е.С. Савченко за 27 лет 

работы руководителем Белгородской области сделал этот регион примером 

комплексного решения экономических, социальных, аграрных и других 

проблем. Обращаясь к землякам в тревожные февральские дни, сенатор 

Российской Федерации Е.С. Савченко сказал: «Дорогие мои белгородцы! Долгие 

годы мы жили в мире со своими соседями. Но сегодня на кону безопасность 

России. Враги радуются, видя, как проливается наша кровь, не жалея для накала 

дальнейшего противостояния ни оружия, ни санкций. Только наша победа над 

врагами, сумевшими посеять зёрна неприязни и ненависти между братскими 

народами, сможет уберечь многонациональную Россию, Украину, Белоруссию 

от трагических последствий. Иного пути у нас нет».

Для того чтобы избежать экономических потрясений в сложившихся 

обстоятельствах, когда экономика России переживает один из самых сложных 

моментов в своей истории, исключить ситуации, когда инвесторы бегут из 

страны, избавляясь от ценных бумаг и останавливая предприятия, Е.С. Савченко 

предлагает вспомнить про народные предприятия, где хозяева делятся акциями 

с наёмными работниками. Это путь к гармоничной экономике и вложения в 

самый надёжный капитал, который никуда из страны не убежит.

Капитализм, опиравшийся на свобод-
ную рыночную экономику и демо-
кратическую политическую систему, 
просуществовавший более 400 лет, 
обеспечивший огромный рывок в раз-
витии человечества, себя исчерпал. Об 
этом открыто заявляют не только его 
противники, но и апологеты. Причи-
ны заката капитализма многолики, но 
главная из них заключается в порочно-
сти самой природы его экономической 
модели, построенной на перманент-
ном росте материального потребле-
ния. Она привела к необратимому 
истреблению и ухудшению качества 
ресурсной базы планеты. В результате 
человеческая цивилизация как часть 
общепланетарной биологической си-
стемы перешла красную черту эколо-
гической устойчивости, вплотную при-
близилась к самоуничтожению.

Уходящий социально-экономиче-
ский уклад не смог справиться с мно-
гочисленными внутренними проти-
воречиями и внешними вызовами, 
выработать способы саморегулирова-
ния и самоограничения.

Бывшие апологеты капитализма 
предлагают трансгуманизм, суть ко-
торого заключается в глобализации 
экономики, стирании государствен-
ных границ, когда социальная модель 
общества будет представлять собой 
управляемую цифровую иерархию. 
Однако переход на новую парадиг-
му эволюционного развития встреча-
ет яростное сопротивление во всём 
мире. Поэтому можно смело утверж-
дать – трансгуманизм не пройдёт. В 
России – точно.

Капитализм не сможет изменить 
свою природу, потому что во все вре-
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мена целью рыночной экономики 
была прибыль. Сегодня она из пови-
вальной бабки на заре его зарожде-
ния превратилась в его могильщика, 
стала причиной неразрешимых про-
тиворечий между трудом и капита-
лом, собственниками и наёмными 
работниками. Более того, привела к 
антагонистической поляризации об-
щества, в сущности, поставила его на 
грань социальной революции. Рево-
люционные сполохи видны и в много-
тысячных протестах против ковидных 
ограничений в Европе, и в движении 
BLM в США. Сейчас они усиленно и 
истерично гасятся под видом мнимой 
сплочённости коллективного Запада 
против осмелившейся заявить о своих 
геополитических интересах России.

В нашем обществе сейчас разверну-
лись дискуссии о том, выдержит ли 
экономика России адские, как их на-
зывают, санкции, оставаясь в орбите 
мировой капиталистической систе-
мы, где брать средства для развития, 
на каких принципах должна строить-
ся экономическая политика государ-
ства, какая экономическая модель 
сможет не только вывести страну из 
кризиса, но и обеспечить ей развитие. 
Идей и проектов предлагается много, 
но большинство из них носит скорее 
ситуационный, а не концептуальный 
характер.

России нужна долгоиграющая эко-
номика, отвечающая национальным 
традициям и особенностям народа. 
Альтернатива капитализма – социа-
листическая система – просущество-
вала, увы, недолго в историческом 
масштабе, так и не успев доказать 
своё цивилизационное преимущество. 
Она проиграла не столько в идейном 
и экономическом смысле, сколько в 
критическом недостатке творческой 
пассионарной энергии у тогдашне-
го партийного руководства. Система 
окуклилась, утратила гибкость и спо-
собность к критическому анализу, а 
главное – веру в собственное будущее.

Тем не менее я не считаю, что соци-
альная апатия и усталость позднего 
советского общества окончательно 
отправили социализм на свалку исто-
рии. Он как бронепоезд на запасном 
пути может сыграть свою роль для 
критического анализа и накопления 
сил перед очередным своим прише-
ствием в модернизированном виде.

Будущее России мне видится в по-
этапном переходе на новые модели 
экономического, социально-полити-
ческого, конфессионального устрой-
ства общества, прочно стоящего на 
принципах справедливости, солидар-
ности и гармонии. Трансформация 
переходного периода должна быть 
подчинена высшему принципу ми-

роустройства – целесообразности. В 
своё время живший в позапрошлом 
веке русский философ Николай Яков-
левич Данилевский в крайне актуаль-
ном сегодня труде «Россия и Европа» 
доказывал, что основные принципы 
общественно-экономического строя 
России должны «вытекать из чаяний 
и требований народных начал». Эти 
коллективистские, по его мнению, на-
чала имеют громадное преобладание 
над индивидуалистическими, прису-
щими западной цивилизации. Смысл 
русского пути в мире Данилевский ви-
дел в возможности облечь самобыт-
ные народные представления о сча-
стье в конкретные формы отношения 
граждан в общественно-экономиче-
ской сфере. Главное отличие от Запада 
он видел в том, что в сфере экономики 
наши люди выстраивают отношения 
между собой не как политические или 
правовые единицы, а как объединён-
ное сообщество внутри собственности 
на средства производства, будь то зем-
ля, фабрика, рудник или любое другое 
предприятие. Это нашло отражение в 
моей концепции экономической моде-
ли, устраняющей противоречие между 
трудом и капиталом.

При существующей сегодня в Рос-
сии экономической модели эффек-
тивность производства остаётся очень 
низкой, а социальная напряжённость 
крайне высокой. На смену этой мо-
дели и соответствующим ей прави-
лам внутрикорпоративных отноше-
ний должна прийти другая модель, 
гармонизирующая отношения между 
трудом и капиталом. Условно её мож-
но назвать гармоничной экономи-
кой. Добавленную стоимость или но-
вый капитал создают три субъекта: 
существующий или старый капитал, 
труд и природные ресурсы. Другими 
словами, новый капитал получает-
ся в результате взаимодействия соб-
ственника старого капитала, наёмных 
работников и государства, выступа-
ющего в роли владельца природных 
ресурсов. Соответственно, и новая до-
бавленная стоимость распределяется 
между ними: собственник получает 
прибыль, наёмные работники – оплату 
труда, а государство – налоги. 

В либеральной экономике интере-
сы между собственниками, наёмны-
ми работниками и государством яв-
ляются несбалансированными и даже 
антагонистическими. Собственник 

предприятия всегда стремится полу-
чить и присвоить больше прибыли за 
счёт уменьшения оплаты труда и на-
логов. Это легко проиллюстрировать 
на предварительных итогах работы 
реального сектора экономики России 
за 2021 год. Прибыль по итогам года 
составила не менее 30 трлн рублей. 
Значит, годовой фонд оплаты труда 
занятых на производстве примерно 
20 миллионов работников при сред-
ней заработной плате в месяц 50 тыс. 
рублей составит 12 трлн рублей. Та-
ким образом, на 1 рубль заработной 
платы каждый работник производит 
в среднем 2 рубля 50 копеек прибы-
ли для владельцев предприятий. Есть 
предприятия и целые отрасли, где эта 
цифра достигает 8–12 рублей. Это уже 
не просто эксплуатация, а сверхэк-
сплуатация наёмного труда. Ни о ка-
кой справедливости не может быть 
и речи.

Всё должно быть наоборот. Если бы 
средняя зарплата работников вырос-
ла втрое – до 150 тыс. рублей в месяц, 
то прибыль составила бы 12 трлн ру-
блей. Это, как показывают расчёты, 
обеспечило бы средний уровень рен-
табельности по реальному сектору 
экономики около 25 процентов. Очень 
хороший результат. Экономика полу-
чила бы дополнительный гарантиро-
ванный, беспроцентный инвестици-
онный ресурс – почти 15 процентов 
ВВП страны, потому что граждане как 
покупатели товаров и потребители ус-
луг являются главными инвесторами.

Но мы, к сожалению, наблюдаем об-
ратную картину: кто-то приобретает 
яхты и поместья в недружественных 
странах, а простые граждане из-за 
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низких доходов вынуждены обращать-
ся за кредитами в банки и прочие ор-
ганизации под большие проценты. Об-
щая закредитованность физических 
лиц приблизилась сегодня к 25 трлн 
рублей. Легко подсчитать, что толь-
ко начисленных процентов заёмщи-
ки уплачивают в год более 2 трлн ру-
блей или в среднем по 15 тыс. рублей 
на каждого жителя страны.

Суть предлагаемых новых внутри-
корпоративных изменений заклю-
чается в следующем: каждый наём-
ный работник предприятия в течение 
определённого времени как бы за-
рабатывает часть предприятия, даю-
щую ему возможность получать долю 
прибыли в качестве дивидендов. Та-
ким образом, доход его складывается 
не только из заработной платы, но и 
дивидендов. Одновременно меняется 
качественный статус наёмного работ-
ника – он становится сотрудником. 
Постоянное соперничество между соб-
ственником и наёмным работником, 
таким образом, постепенно перехо-
дит в эффективное, бесконфликтное 
сотрудничество.

При переходе на новый экономиче-
ский уклад определяется доля уставно-
го капитала, которая может перейти в 
собственность сотрудников трудово-
го коллектива. Желательно, чтобы она 
была не менее 30 процентов и не более 

70 процентов. Устанавливая срок полно-
го перехода доли собственности сотруд-
никам предприятия, его можно увязать 
со временем полного оборота или пол-
ной амортизацией основного капитала 
предприятия, но в любом случае он не 
должен быть выше 10, максимум 15 лет.

Также необходимо утвердить новый 
порядок внутрикорпоративных взаимо-
отношений, предусматривающих рас-
пределение доли собственности меж-
ду сотрудниками пропорционально их 
заработной платы. То есть на данном 
предприятии акции, закреплённые за 
трудовым коллективом, будут полно-
стью перераспределяться между сотруд-
никами в зависимости от их вклада, 
измеряемого размером реально начис-
ленной заработной платы. Собствен-
ность не может отчуждаться от сотруд-
ника до тех пор, пока он работает на 
предприятии.

При увольнении по собственному же-
ланию или за нарушение трудовой дис-
циплины сотрудник лишается своей 
собственности. Она остаётся на пред-
приятии и начисленные на неё дивиден-
ды расходуются на социальные нужды 
предприятия. Во всех остальных случа-
ях собственность не может отчуждать-
ся до тех пор, пока человек работает на 
предприятии. При выходе на пенсию 
он может распорядиться своей долей – 
передать, подарить, завещать, продать.

Схема новой базовой формы обще-
народной собственности на средства 
производства прописана подробно, 
не буду углубляться в детали, но по-
лагаю, основные принципы понятны: 
экономика без олигархов; справед-
ливость вместо эксплуатации; доста-
ток вместо нищеты; развитие вместо 
стагнации.

В идеале предлагаемая трансфор-
мация корпоративной собственности 
должна быть закреплена федеральным 
законодательством. Обычно это дело 
долгое, но сейчас ситуация диктует 
другие правила. Любой хозяйствую-
щий субъект, не дожидаясь законода-
тельных и нормативных изменений, 
может в рамках существующего пра-
вового поля перейти на новую эконо-
мическую модель. Подскажу, как это 
сделать. Долю уставного капитала, 
закреплённую за трудовым коллек-
тивом, можно передать в трастовое 
управление другому юридическому 
лицу. Тогда каждый сотрудник будет 
наделён только правом получения 
дивидендов на свою долю акций, на-
ходящихся в управлении трастовой 
компании. Если же образуется новое 
предприятие, то модель гармоничной 
экономики целесообразно запустить 
сразу после начала его деятельности, а 
выплату дивидендов для сотрудников 
начать после расчётов с инвесторами. 
Тогда срок полного перехода доли соб-
ственности сотрудникам предприятия 
будет определяться сроком возврата 

инвестиций. Вариантов много, но в 
любом случае доля собственности тру-
дового коллектива должна принадле-
жать только тем, кто работает на дан-
ном производстве. Определённая её 
часть может ежегодно перераспреде-
ляться между сотрудниками. Это будет 
мотивировать их повышать эффектив-
ность производства. Все будут заинте-
ресованы в профессиональном росте. 
Сократится текучесть кадров. Появят-
ся трудовые династии. При выходе на 
пенсию каждый сотрудник в течение 
принятого срока оборота капитала по-
лучит право на выплату дивидендов, 
которые могут исчисляться суммой в 
несколько миллионов рублей.

Собственник предприятия, приняв-
ший решение о добровольной пере-
даче части собственности (или права 
получения дивидендов) сотрудникам 
предприятия, в финансовом плане 
только выиграет, так как прибыль 
предприятия за счёт роста эффектив-
ности может увеличиться в несколь-
ко раз.

Если под российскую экономику бу-
дет подведён такой фундамент, она 
легко справится с любыми санкци-
ями, обеспечит страну необходимы-
ми товарами, станет по-настоящему 
независимой и эффективной. Трудя-
щиеся «низы» хотят жить и работать 
по-новому. Государство должно под-
держать созревшую в обществе, исто-
рически обоснованную модель гармо-
ничной экономики.
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Сергей Викторович ЧЕМЕЗОВ, 

генеральный директор Государственной корпорации 

по содействию разработке, производству и экспорту 

высокотехнологичной промышленной продукции «Ростех»

ДИВЕРСИФИКАЦИЯ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ОПК –
ОДНО ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ СТРАТЕГИЧЕСКИХ 

НАПРАВЛЕНИЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ

На 523-м пленарном заседании Совета Федерации в рамках «времени 

эксперта» выступил генеральный директор Государственной 

корпорации по содействию разработке, производству и экспорту 

высокотехнологичной промышленной продукции «Ростех», доктор 

экономических наук С.В. Чемезов.

С.В. Чемезов – действительный член Академии военных наук, профессор, 

автор более 130 научных публикаций. Он заведует кафедрой менеджмента 

в области военно-технического сотрудничества и высоких технологий 

Московского государственного института международных отношений 

Министерства иностранных дел Российской Федерации, активно 

занимается общественной деятельностью.

Пройдя хорошую промышленную школу бизнеса, С.В. Чемезов был 

начальником Управления внешнеэкономических связей Управления делами 

Президента Российской Федерации, занимал пост первого заместителя 

генерального директора акционерного общества «Рособоронэкспорт». С 

2007 года он возглавляет Государственную корпорацию «Ростех».

С.В. Чемезову присвоено звание Героя Российской Федерации, он является 

полным кавалером ордена «За заслуги перед Отечеством», награждён 

орденами Почёта, Дружбы, другими государственными наградами.

Уважаемая Валентина Ивановна, уважа-
емые сенаторы Российской Федерации! 
Прежде всего, хотел вас поблагодарить 
за то, что вы согласились выслушать мои 
взгляды, моё мнение относительно про-
блемы диверсификации производств в 
нашей оборонке, поскольку оборонно-
промышленный комплекс (далее – ОПК) 

является высокотехнологичным сегмен-
том всей нашей экономики и призван 
обеспечить обороноспособность и бое-
готовность нашей армии. При этом ОПК 
является одним из наиболее наукоёмких 
отраслевых комплексов российской эко-
номики, и он обладает значительными 
производственными возможностями и 

научно-техническими заделами, кото-
рые можно и нужно задействовать не 
только в оборонных целях, но и в произ-
водстве гражданской продукции.

Решить эту задачу можно путём дивер-
сификации предприятий ОПК. Она пред-
полагает выпуск высокотехнологичной 
гражданской продукции с последующим 
выходом в первую очередь, конечно, на 
российский рынок, но и, конечно, потом 
на экспорт – например, медицинское 
оборудование, фармацевтика, бытовая 
техника, коммуникационное оборудо-
вание, авиа- и автомобилестроение, где 
высока доля импортных поставщиков.

Задача по диверсификации ОПК была 
поставлена Президентом Российской 
Федерации в сентябре 2016 года. Она 
была связана с завершением переосна-
щения Вооружённых Сил и сокраще-
нием объёма гособоронзаказа. С целью 
дальнейшего обеспечения стабильно-

сти своей деятельности предприятиям 
ОПК необходимо было самостоятельно 
искать новые точки экономического ро-
ста уже в гражданской сфере. И в рам-
ках Послания Президента Российской 
Федерации Федеральному Собранию 
Российской Федерации в декабре 2016 
года задача была конкретизирована. 
Доля выручки предприятий ОПК в реа-
лизации гражданской продукции долж-
на достичь 30 процентов к 2025 году и 
50 процентов к 2030 году.

Для многих организаций ОПК выход 
на новые гражданские рынки стал про-
веркой на адаптацию, ведь в отличие от 
гособоронзаказа, где только один заказ-
чик – это Министерство обороны, рынку 
гражданской продукции присущи высо-
кая неопределённость и отсутствие га-
рантии сбыта выпускаемой продукции. 
Кроме того, необходимо заранее просчи-
тывать изменчивое предпочтение потре-
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бителей, а также специфику рыночной 
ниши, которую предполагается занять.

Организации «Ростеха» не только 
успешно решают поставленную Пре-
зидентом России задачу по диверсифи-
кации, но и делают это с опережением 
поставленных сроков. По результатам 
прошлого года выручка от продажи про-
изведенной гражданской продукции у 
нас составила уже 45 процентов, в де-
нежном выражении это более 900 млрд 
рублей. 

Стартовые возможности наших орга-
низаций в части выпуска гражданской 
продукции были, конечно же, разными. 
Например, в состав «Ростеха» входят АО 
«Вертолёты России», и ПАО «Объединён-
ная авиастроительная корпорация», АО 
«Научно-производственная корпорация 
«Уралвагонзавод». Все эти предприятия, 
холдинги и ранее выпускали граждан-
скую продукцию, тем не менее им тоже 
пришлось искать новые рынки сбыта и 
адаптировать свою продукцию под тре-
бования заказчиков.

Сложнее было тем предприятиям, ко-
торые не имели опыта работы с граж-
данской продукцией и решили выйти на 
новые рынки, поэтому их успехи, безус-
ловно, оцениваются высоко.

Например, концерн «Калашников». У 
многих он ассоциируется исключитель-
но с легендарным автоматом Калашни-
кова. Однако за последние годы концерн 
успешно освоил выпуск судов, в том 
числе и гражданских судов, различно-
го назначения, беспилотных летатель-
ных аппаратов, медицинских изделий, 
различной экипировки, в том числе для 
спорта и для охоты, – всё это помимо 
охотничьих и спортивных ружей, кото-
рые являются визитной карточкой это-
го концерна.

Концерн «Калашников» – яркий при-
мер действительно больших достиже-
ний в части диверсификации производ-
ства и пример государственно-частного 
партнёрства, о чём я хотел бы чуть позже 
поговорить отдельно.

Беспрецедентное санкционное давле-
ние в последние месяцы на нашу страну 
со стороны США и их союзников явля-
ется для организаций ОПК как вызо-
вом, так и возможностью для роста. С 
одной стороны, мы уже столкнулись 
с отказом поставлять нашим органи-
зациям комплектующие изделия ино-
странного производства. Сейчас мы их 
активно замещаем продукцией других 
поставщиков – прежде всего, конечно, 

российских. С другой стороны, уход с 
российского рынка западных компаний 
открывает для нас новые перспективы, в 
первую очередь по поставкам современ-
ной и востребованной продукции граж-
данского назначения.

Организации «Ростеха» уже выпуска-
ют продукты, которые ничем не уступа-
ют иностранным аналогам. И уверен, 
что в будущем их станет гораздо больше. 
Мы готовы бороться за отечественного 
потребителя, и уверен, что сможем за-
служить его признание и доверие. 

Приведу несколько примеров граждан-
ской продукции, которая производится 
нашими предприятиями.

Вот уже более двух лет весь мир ведёт 
борьбу с глобальным вызовом – новой 
коронавирусной инфекцией. «Ростех» 
оперативно пришёл на помощь отече-
ственной системе здравоохранения и 
многократно нарастил объём произ-
водства медицинского оборудования. В 
2020–2021 годах предприятия корпора-
ции поставили свыше 200 тыс. единиц 
различного медицинского оборудова-
ния, в том числе 15 тыс. аппаратов ИВЛ, 
которые спасли жизни многим сотням 
людей.

Было изготовлено более 370 млн 
средств индивидуальной защиты. Кро-
ме того, оперативно выведены на рынок 
очистители и обеззараживатели возду-
ха, а также теплотелевизионные реги-
страторы, которые способны дистан-
ционно выявлять людей с повышенной 
температурой тела.

Наш иммунобиологический холдинг 
АО «Национальная иммунобиологиче-
ская компания» зарегистрировал инно-
вационный препарат прямого действия 
«КОВИД-Глобулин». Этот препарат изго-
товлен из плазмы людей, переболевших 
COVID и имеющих антитела. Это первый 
препарат такого типа в мире. Он впер-
вые был нами создан и зарегистриро-
ван в Минздраве России в прошлом году 
и уже активно использовался нашими 
клиниками для лечения больных COVID.

В прошлом году Национальная имму-
нобиологическая компания также обе-
спечила поставки отечественной вакци-
ны во все регионы страны в объёме 100 
млн доз, в том числе 16 млн доз новой 
четырёхвалентной вакцины от гриппа 
«Ультрикс Квадри». Хочу отметить, что 
эта вакцина ещё три года назад заку-
палась только за рубежом, у нас такой 
вакцины не производилось. Мы за свои 
средства создали эту вакцину, запустили 

её в производство. Она уже зарегистри-
рована в Минздраве России, прошла все 
испытания и сегодня успешно использу-
ется нашими врачами для вакцинации 
людей. Эта вакцина защищает от четы-
рёх различных типов гриппа.

Кроме того, впервые Национальная 
иммунобиологическая компания поста-
вила единственную российскую комби-
нированную детскую вакцину, которую 
мы также создали сами, без привлечения 
бюджетных средств, для профилактики 
кори, краснухи и паротита «Вактривир». 
Мы поставили в прошлом году эту вак-
цину в объёме 1,6 млн доз.

Специалисты нашего холдинга «Шва-
бе» разработали устройство для выделе-
ния кислорода из окружающей атмос-
феры, его стерилизации и выдачи в виде 
чистого потока. Это решает проблему 
снабжения клиник медицинским кисло-
родом. Прошедшие годы борьбы с коро-
навирусом показали, что медицинского 
кислорода не хватает. И вот как раз эти 
приборы будут очень полезны для наших 
клиник. С его помощью аппарат ИВЛ мо-
жет быть установлен фактически в любом 
месте, где не требуется специального обо-
рудования и медицинского кислорода. В 
середине этого года прибор должен пойти 
в производство. Запланировано, что в те-
чение уже этого года мы произведём око-
ло 100 устройств, а в последующие годы 
их будет ежегодно производиться до 200.

Большие возможности по выпуску 
гражданской продукции открываются 
для нас и в сфере вертолёто- и авиастро-

ения. В конце прошлого года совершил 
свой первый полет Ми-171А3 – это пер-
вый российский вертолёт, который раз-
работали для офшорных операций и об-
служивания морских буровых платформ. 
Машина полностью отвечает всем требо-
ваниям безопасности полётов над водной 
поверхностью, уверен, что она будет вос-
требована российскими нефтегазовыми 
компаниями. Кроме того, осуществляют-
ся поставки вертолетов «Ансат» и Ми-8 в 
медицинской комплектации для Нацио-
нальной службы санитарной авиации.

Объединённая авиастроительная кор-
порация продолжает разработку новых 
крылатых машин – среднемагистраль-
ного самолета МС-21 и регионально-
го турбовинтового самолета Ил-114. В 
прошлом году в небо поднялся МС-21 
с российским композитным крылом, 
которое является нововведением для 
самолетов такого класса. Отечествен-
ные композитные материалы разрабо-
таны с помощью учёных Московского 
государственного университета имени 
М.В. Ломоносова и предприятий Госу-
дарственной корпорации по атомной 
энергии «Росатом». Общая доля компо-
зитов в конструкции МС-21 составляет 
40 процентов.

Для обоих лайнеров Объединённая 
двигателестроительная корпорация 
разрабатывает и уже запускает в серий-
ное производство новые силовые уста-
новки. При этом перспективный двига-
тель ПД-14, созданный для МС-21, будет 
использоваться и для нового семейства 
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газотурбинных установок, которые ис-
пользуют наши газовики и энергетики.

Последние санкционные пакеты со 
стороны США и западных стран оказа-
ли влияние на сроки реализации наших 
перспективных проектов в области ави-
ации, поскольку они разрабатывались в 
иных международно-политических и эко-
номических условиях.

Дополнительное время потребуется 
для проведения полного импортозаме-
щения и необходимых испытаний новых 
систем и оборудования. Первый серий-
ный МС-21 в количестве шести штук уже 
с отечественным двигателем ПД-14 будет 
передан заказчикам в 2024 году.

Также в 2024 году мы планируем нала-
дить производство импортозамещённо-
го самолета Sukhoi Superjet с отечествен-
ным двигателем ПД-8 в количестве 20 
штук ежегодно.

Важную помощь в деле развития рос-
сийской авиации оказывает народная 
программа Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в рамках под-
раздела, который касается развития ре-
гионов и транспортной инфраструкту-
ры страны. По результатам совещаний 
рабочей группы, в которой принимают 
участие и многие сенаторы Российской 
Федерации, были приняты важные реше-
ния в части поддержки авиастроительной 
отрасли – например, по возобновлению 
производства самолётов Ту-204, Ту-214, 
Ил-96, а также даны неотложные поруче-
ния министерствам и ведомствам.

Одним из флагманов российского ав-
томобилестроения является ПАО «КА-
МАЗ», который входит в контур «Росте-
ха». В 2019 году в производство было 
запущено новое поколение грузовых 
автомобилей К5, которое включает ма-
гистральные тягачи, транспортные ав-
томобили, тяжёлые самосвалы и другие 
виды грузовой техники. Хотя они изна-
чально разрабатывались и создавались 
совместно с нашим иностранным пар-
тнёром, к 2023 году мы сделаем прак-
тически полное импортозамещение, и 
в 2023 году автомобиль будет собирать-
ся из наших, российских компонентов.

Грузовики поколения К5 обладают но-
выми двигателем, кабиной и оригиналь-
ной электронной архитектурой, кото-
рая позволяет реализовать концепцию 
«подключённый автомобиль». Это зна-
чит, что водитель автомобиля в режи-
ме реального времени получает инфор-
мацию от интеллектуальной системы. 
Она включает в себя данные о расходе 
топлива, качестве вождения и параме-
трах автомобиля.

Особого внимания заслуживают ра-
боты по локализации нового шести-
цилиндрового двигателя мирового 
уровня мощностью от 400 до 500 лоша-
диных сил. Данные силовые агрегаты 
будут востребованы не только на КА-
МАЗе, но и у других российских произ-
водителей транспортных средств, а так-
же производителей сельхозтехники и 
судостроителей.

Инновационным продуктом стал для 
КАМАЗа электробус, который выпуска-
ется с 2018 года. В Москве уже на ули-
цах вы их видели, кто-то, наверное, уже 
и пользовался этим видом транспорта. 
Сегодня мы уже продали Москве более 
750 штук. Только в прошлом году элек-
трические автобусы в Москве снизили 
количество парниковых газов на 30 тыс. 
тонн, что является очень важным пока-
зателем для мегаполиса.

Востребованную специальную техни-
ку выпускают и предприятия холдинго-
вой компании АО «НПО «Высокоточные 
комплексы». Это мини-погрузчики, экс-
каваторы и тракторы. ПАО «Курганмаш-
завод» производит серию гусеничных 
вездеходов, которые обладают отлич-
ными проходимостью и манёвренно-
стью. Они предназначены для транс-
портировки людей, различных грузов 
при сложных погодных условиях. В 2021 
году предприятиями холдинга суммарно 
отгружено более 500 единиц граждан-
ской специальной техники, в том чис-
ле на экспорт в Казахстан, Армению и 
Венесуэлу.

С 2016 года мы выпускаем сельскохо-
зяйственную технику под маркой «Ру-
сич» – это плуги и культиваторы. За это 
время было отгружено более 1 тыс. еди-
ниц техники на сумму свыше 500 млн 
рублей. Важно отметить, что за послед-
ние пять лет выпуск этой сельхозтехни-
ки увеличился в три раза. 

Научно-производственная корпорация 
«Уралвагонзавод» производит современ-
ные и востребованные универсальные 
полувагоны, вагоны-цистерны, ваго-
ны-платформы, контейнеры-цистерны. 
Предприятие является лидером по про-
изводству подобной техники на про-
странстве бывшего СССР, где каждый 
четвёртый вагон выпускается под мар-
кой «Уралвагонзавод». За 80-летнюю 
историю с конвейера головного пред-
приятия сошло более миллиона вагонов. 
Этой научно-производственной корпо-
рации принадлежит рекорд России, СНГ 
и всего мирового вагоностроения в об-
ласти производства подвижного состава.

Объединённая приборостроительная 
корпорация разработала и освоила се-
рийный выпуск автоматизированных 
почтовых станций, постаматов для АО 
«Почта России». Это позволяет прежде 
всего сократить количество людей, ра-
ботающих на почте, потому что эта авто-
матизированная система выдаёт посыл-
ки, ценные бандероли, ценные письма 

без участия человека. Данный вид про-
дукции используется для бесконтактной 
доставки посылок в сегменте электрон-
ной торговли и востребован крупней-
шими операторами и логистическими 
компаниями.

Целую гамму современной бытовой 
техники выпускает и АО «Производ-
ственное объединение «Завод имени 
Серго» (АО ПОЗиС), который находится 
в Татарстане, – это холодильная техни-
ка, холодильные шкафы со стеклянной 
дверью, медицинская техника, специ-
альные медицинские холодильники, в 
том числе холодильники для хранения 
вин. И для любителей сигар производят 
(совсем недавно начали производить 
уже серийно) хьюмидоры, которые ис-
пользуются для хранения сигар. При 
этом цены на бытовую холодильную 
технику АО ПОЗиС значительно ниже 
именитых конкурентов при сопостави-
мых эксплуатационных характеристи-
ках. Я тоже использую эту технику, она 
очень качественная и уже много лет у 
меня работает.

Государственная корпорация «Ро-
стех» активно участвует в реализации 
национальных проектов, её предприя-
тия являются ключевыми поставщика-
ми отечественных технологий и обору-
дования. Приведу несколько примеров 
такой работы.

Наша организация ООО «Нацио-
нальный Центр Информатизации» ак-
тивно участвует в реализации нацио-
нальных проектов по направлениям 
здравоохранения, образования и циф-
ровой экономики. В рамках нацпроек-
та «Здравоохранение» центр внедряет и 
поддерживает единую государственную 
информационную систему в сфере здра-
воохранения (ЕГИСЗ). Она формирует 
единое информационное пространство 
для пациентов, медицинских учрежде-
ний и регуляторов. Система открывает 
гражданам доступ к удобным цифро-
вым сервисам в сфере здравоохране-
ния, от электронной регистрации до 
телемедицины.

В рамках национального проекта «Циф-
ровая экономика» мы участвуем в созда-
нии информационной инфраструктуры. 
По данному направлению был заключён 
контракт с Минцифры России на подклю-
чение к сети Интернет образовательных, 
медицинских и прочих учреждений на 
сумму более 1,7 млрд рублей.

Кроме того, предприятия «Ростеха», 
такие как АО «Концерн «Автоматика», 
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«Швабе» и другие, разрабатывают и по-
ставляют системы интеллектуального 
видеонаблюдения для ситуационных 
центров, транспорта, общественных 
пространств, комплексы электронно-
го голосования и защищённой систе-
мы хранения больших и сверхбольших 
данных, оборудование сетей связи, 
транспортные средства и мобильные 
комплексы.

Все эти примеры показывают высо-
кий потенциал предприятий ОПК, уча-
ствующих в реализации национальных 
проектов.

Успех диверсификации во многом за-
висит от кадрового обеспечения пред-
приятий, и с этой целью организации 
«Ростеха» вступают в партнёрские отно-
шения с ведущими вузами страны, для 
того чтобы совместно создавать наибо-
лее качественные и современные обра-
зовательные продукты.

В прошлом году корпорация подписа-
ла соглашение о сотрудничестве в науч-
ной и образовательной областях с Юж-
ным федеральным университетом. Он 
традиционно осуществляет подготовку 
кадров для целого ряда наших предпри-
ятий в областях электроники и авиастро-
ения. И надеемся, что это станет нача-
лом долгосрочного и взаимовыгодного 
сотрудничества.

В «Ростехе» создаётся комплексная 
платформа для развития производства 
гражданской продукции. Она охватит 
все аспекты развития производства 
продукции гражданского назначения, 
начиная от задумки, поиска финанси-
рования, кадрового обеспечения и раз-
работки до производства и продажи ко-
нечного продукта.

В последнее время всё более актив-
ную роль в этих процессах играет соз-
данная совместно с государственной 
корпорацией развития «ВЭБ.РФ» ком-
пания «НПО Конверсия». Она прово-
дит большую работу по формированию 
комплексных проектов по приоритет-
ным направлениям развития продук-
тов и услуг гражданского назначения, 
в том числе помогает нашим организа-
циям наращивать свои компетенции в 
части продуктов гражданского назна-
чения, планировать и управлять про-
граммами, проектами в соответствии с 
высокими требованиями акционеров и 
инвесторов.

Вместе с тем, для того чтобы сформи-
ровать перспективные предложения по 
развитию диверсификации ОПК, не-

обходимо в первую очередь обобщить 
и проанализировать существующие 
проблемы. Среди основных барьеров 
на пути развития производства граж-
данской продукции можно выделить 
следующие: это дефицит масштабных 
проектов по развитию гражданской 
продукции; нехватка рыночных компе-
тенций по маркетингу и продажам, ор-
ганизации каналов сбыта, оценке рын-
ков; дефицит собственных средств и 
закредитованность предприятий ОПК, 
а также высокие процентные ставки по 
привлечённым кредитам. Конечно, с та-
кими процентными ставками создавать 
какой-то новый продукт просто нереаль-
но, потому что это сразу, изначально бу-
дет убыточно.

Значительную часть остро стоящих во-
просов можно решить благодаря вовле-
чению в процесс диверсификации част-
ных инвесторов, и важно стимулировать 
создание государственно-частных пар-
тнёрств для развития гражданского на-
правления. Я в качестве примера уже 
приводил концерн «Калашников» – 
очень хороший, кстати, пример государ-
ственно-частного партнёрства. К сожа-
лению, таких примеров у нас в оборонке 
очень мало. В последнее время нам про-
сто даже тормозят это направление раз-
вития и со стороны государственных 
структур. Поэтому я хотел бы к вам об-
ратиться за помощью, для того чтобы вы 
нас тоже поддержали в этом направле-
нии. Я здесь приведу некоторые шаги, 
которые нужно предпринять для этого.

Предложения по развитию диверси-
фикации в части финансовых институ-
тов включают: предоставление Прави-
тельству Российской Федерации права 
устанавливать ключевые показатели 
эффективности деятельности госбан-
ков по финансированию гражданской 
деятельности организаций ОПК, чтобы 
их деятельность оценивали по тому, на-
сколько эффективно они финансируют 
программы диверсификации на наших 
предприятиях; разработку инструмен-
тов льготного кредитования оборотных 
средств предприятий ОПК и кредитова-
ния создания новых продуктов граждан-
ского назначения.

В части государственных закупок важ-
но наделить госзаказчиков правом за-
ключать контракты с организациями 
ОПК как единственным поставщиком 
российских гражданских товаров, работ 
и услуг, перечень которых должно утвер-
дить Правительство России, обязать го-

сударственных заказчиков при закупке 
гражданской продукции у предприятий 
ОПК предоставлять авансирование по 
государственным контрактам в размере 
не менее 50 процентов – так, как это де-
лается по контрактам гособоронзаказа.

Для преодоления существующих ба-
рьеров, значительного ускорения и рас-
ширения диверсификации производств 
ОПК необходимо также проанализиро-
вать и решить на законодательном уров-
не следующие задачи.

Прежде всего – выровнять условия ин-
вестиционной и хозяйственной деятель-
ности для предприятий ОПК в особых 
экономических зонах и на территори-
ях опережающего развития. Предпри-
ятия ОПК должны иметь возможность 
пользоваться всем спектром льгот и 
механизмов поддержки, хорошо заре-
комендовавших себя при создании и 
развитии особых экономических зон и 
территорий опережающего развития. 
Для этих целей Минпромторг России 
должен стать администратором особой 
виртуальной экономической зоны. В ней 
сможет участвовать любая организация 
ОПК, если она производит гражданскую 
продукцию, которая включена в пере-
чень Минпромторга России.

Я на примере могу пояснить. Допу-
стим, китайская компания, один из круп-
нейших производителей холодильного 
оборудования, Haier зашла в Татарстан 
и разместила своё производство на тер-
ритории опережающего социально-эко-
номического развития «Набережные 
Челны», получив при этом все полага-
ющиеся льготы, преференции. А наше 
предприятие, которое производит такую 
же продукцию, нисколько не хуже, как 
«ПОЗиС», который я только что приво-
дил, тоже находится в Татарстане, но не в 
экономической зоне, не на этой террито-
рии, естественно, не получает никаких 
ни льгот, ни преференций. И понятно, 
что преимущества у китайцев намного 
выше, чем у нас.

Поэтому мы предлагаем создать та-
кие виртуальные экономические зоны, 
в которые, независимо от того, где тер-
риториально находятся те или иные 
предприятия, они могли быть включе-
ны и получать такие же льготы, как и все 
остальные, которые находятся в терри-
ториальных зонах.

Ещё одна проблема – неконкуренто-
способная цена конечного продукта. 
Так, на сегодняшний день на уровне 
предприятий невозможно разделить на-

кладные расходы между гражданской и 
военной продукцией. Необходимо под-
готовить изменения в законодательство 
в части установления раздельного учёта 
затрат. Эти вопросы неоднократно под-
нимались нашими организациями при 
обсуждении отдельных проектов. Счи-
таю целесообразным обобщить все при-
меры и выработать системные решения, 
снимающие эти ограничения.

Ещё один пример – необходимо ор-
ганизовать на уровне Правительства 
России межведомственные группы, ко-
торые будут формировать системный 
запрос на продукцию гражданского на-
значения с горизонтом планирования 
пять – десять лет. Кроме того, они будут 
оценивать программы и проекты госкор-
порации и крупных предприятий с точки 
зрения устранения импортозависимо-
сти по базовым и критическим техноло-
гиям. Сейчас эта работа осуществляется 
не системно и лишь по ряду отдельных 
отраслей.

Уважаемые сенаторы Российской 
Федерации! Диверсификация пред-
приятий ОПК является одним из при-
оритетных стратегических направле-
ний государственной политики. Она 
включает такие задачи, как импорто-
замещение, защита отечественного 
производителя и устойчивое развитие 
отечественной экономики в целом. Кро-
ме того, в настоящее время это ещё и 
дополнительная возможность для пре-
одоления последствий санкционного 
воздействия. Многие из поднятых се-
годня вопросов уже обсуждались в тече-
ние последних лет на разных уровнях, 
включая и комитеты Совета Федера-
ции, по некоторым из них ведётся ре-
зультативная работа. Важно отметить, 
что обстановка, сложившаяся в связи с 
действиями недружественных стран, 
требует тщательного анализа уже до-
стигнутых результатов.

Кроме того, считаю необходимым 
сосредоточить внимание на тех на-
правлениях, которые помогут быстрее 
преодолеть введённые рестрикции и 
обеспечить более масштабное внедре-
ние процесса диверсификации произ-
водств на предприятиях ОПК. Именно 
сейчас открывается окно возможностей, 
которое мы должны и можем использо-
вать на благо экономического развития 
нашего государства.

(Публикуется по стенограмме 523-го пле-
нарного заседания Совета Федерации.)
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СОВЕРШЕНСТВУЮТСЯ ФОРМЫ 
И МЕТОДЫ ПРОФСОЮЗНОЙ 
РАБОТЫ

Председатель профсоюзного комитета Аппарата Совета Федерации 

В.И. Савинков провёл 24 марта 2022 года расширенное заседание 

профсоюзной организации, на котором были подведены итоги 

проделанной работы и обсуждены планы работы на предстоящий 

период. В работе заседания принял участие заместитель начальника 

Управления делами Аппарата Совета Федерации Н.Ю. Шпаков.

С информацией о проделанной рабо-
те, планах работы на предстоящий 
период выступил председатель про-
фсоюзного комитета Аппарата Совета 
Федерации В.И. Савинков. Он расска-
зал о том, что предложения профсо-
юзной организации Аппарата Совета 
Федерации по улучшению деятельно-
сти профсоюза, совершенствованию 
форм и методов профсоюзной работы 
направлены руководству Первичной 
профсоюзной организации Админи-
страции Президента Российской Феде-

рации, Аппарата Правительства Рос-
сийской Федерации, Аппарата Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, Счётной па-
латы Российской Федерации и Управ-
ления делами Президента Российской 
Федерации.

Во время расширенного заседания 
также была заслушана информация о 
работе по вопросам соблюдения тру-
довых и жилищных прав членов про-
фсоюза, подготовке к XIX зимней спар-
такиаде профсоюзной организации, 

утверждены списки комиссий и вре-
менных рабочих групп профсоюзной 
организации Аппарата Совета Федера-
ции. В частности, утверждены составы 
пяти постоянных комиссий профсо-
юзной организации Аппарата Совета 
Федерации: по контролю за работой 
комбината питания, медицинского об-
служивания и оказанию материальной 
помощи, по вопросам семьи и детства, 
по вопросам соблюдения трудовых и 
жилищных прав членов профсоюза, по 
спортивно-оздоровительной работе, по 

культурно-просветительной работе и 
работе с молодёжью, по информаци-
онной работе. Также были утвержде-
ны составы трёх временных рабочих 
групп профсоюзной организации: по 
разработке (модернизации) сайта, 
логотипа профсоюзной организа-
ции в сети Интранет, по разработке 
буклета профсоюзной организации (в 
бумажном и электронном виде), агита-
ционных плакатов против курения и по 
унификации шаблонов профсоюзных 
заявлений, бланков.
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ГОРОДЕЦКАЯ РОСПИСЬ
В Реестре объектов с географическим указанием и наименованием мест 

происхождения товаров Федеральной службы по интеллектуальной 

собственности «Городецкая роспись» значится под номером 25. Дата 

государственной регистрации – 9 октября 1997 года.

О том, что представляет собой этот бренд Нижегородской области, 

в реестре в графе «Указание товара» сказано: «Изделия из дерева 

декоративно-художественного и утилитарного назначения: шкатулки, 

панно, иконы, пасхальные яйца, подсвечники, хлебницы, вазы, 

кухонные наборы, подставки, тарелки-панно, резные изделия, 

сундучки-скамеечки, ларцы, доски разделочные, солонки, мебель, в том 

числе столы, стулья, шкафы, кровати, кони-качалки, петухи-качалки, 

кресло-качалки, сувениры. Для ручной росписи изделий характерно 

разнообразие цветового фона – жёлтого, охристого, красного, зелёного, 

розового, оранжевого. В художественной росписи поддерживаются 

традиционные приёмы махового письма, сочетание цветового пятна 

с разживкой и белильными оживками. Мастерами умело создаётся 

равновесие красочных пятен путём равномерной раскладки 

каждого цвета по поверхности вещи, а также используются узорные 

декоративные разделки, вводятся сеточки и завитки, что помогает 

достигнуть единства колорита и завершённости росписи».

Городецкая роспись – русский народ-
ный художественный промысел, су-
ществующий с середины XIX века в 
районе города Городца, расположен-
ного на левом берегу реки Волги, чуть 
выше Нижнего Новгорода.

Для торговли места по берегам Вол-
ги были выгодные: рядом Макарьев-
ская, крупнейшая в России, ярмарка. 
Среди населения стали быстро раз-
виваться разные ремёсла; в самом 
Городце были и кузнецы, и прянич-
ники, и красильщики. Особенно же 
много было плотников и резчиков по 
дереву: лес давал дешёвый материал, 

сбывали изделия в самом городе или 
у «Макария». Промыслом занимались 
крестьяне всех окрестных деревень 
вокруг Городца: одни вырезали лож-
ки, другие точили миски и чашки, а 
третьи изготовляли орудия труда для 
прядения и ткачества. На заволжских 
землях хорошо родился лён, женщины 
пряли нитки и ткали холсты на прода-
жу, поэтому резчикам и живописцам 
работы хватало.

Возникновение городецкой роспи-
си связано с производством деревян-
ных прялочных донец в деревнях, 
расположенных вблизи Городца. Про-

изводство донец способствовало за-
рождению оригинального местного 
живописного стиля: фигуры выреза-
лись из дерева другой породы и встав-
лялись в соответствующее по форме 
углубление. Используя вставки, сде-
ланные таким образом, располагая 
всего двумя оттенками дерева и не-
сложным инструментом, народные 
умельцы превращали поверхность до-
ски донца в настоящую картину.

За короткий промежуток времени 
художники в совершенстве овладе-
ли живописным мастерством. Хотя 
изображения сохраняют в основном 
плоскостной характер, вместо све-
тотени всё бóльшую роль начинают 
играть переходные оттенки и оживки. 
Меткость и гибкость линии, тонкость 
штриха, уверенность и лёгкость маз-
ка порой граничат с виртуозностью.

Всадники, кареты, барыни, солдаты, 
кавалеры, собачки – вот пантеон об-
разов, создаваемых при помощи бо-
лее нигде не встречающейся техни-
ки и стиля резных городецких донец. 
К вставным фигуркам коней и людей 
из морёного дуба прирезались детали 
и сопутствующие мотивы – стволы и 
ветки деревьев, силуэты сидящих на 
них птиц. Композиционно поверх-
ность инкрустированного донца раз-
делялась на два-три яруса. В верхнем 
ярусе изображали двух всадников по 
сторонам цветущего древа с птицей 
на ветвях, при корнях древа изобра-
жали собачек. Второй ярус занимала 
орнаментальная полоса, в нижнем 

ярусе размещались жанровые сюжет-
ные мотивы.

В середине XIX века осуществляет-
ся переход от инкрустации донец к 
их росписи. Позже мастера для изо-
бразительного богатства начинают 
применять подкраску, яркое сочета-
ние жёлтого цвета с тёмным дубом, 
добавление синего, зелёного, крас-
ного цветов делало донце ещё более 
нарядным и красочным. Более сво-
бодная техника росписи позволяла 
создавать новые сюжеты, учила кра-
соте свободного живописного мазка, 
позволяющего писать без предвари-
тельного нанесения контура.

У каждого мастера были свои лю-
бимые оттенки цвета и их сочетание. 
При этом они использовали общие 
приёмы для создания грамотного ко-
лорита. Городецкие мастера умели 
создавать равновесие красочных пя-
тен на поверхности предмета, дости-
гая единства колорита и завершённо-
сти росписи.

Кроме донец городецкие мастера 
расписывали детские каталки и стуль-
чики. Близко к стилистике расписных 
донец стояли росписи мочесников – 
лубяных коробов, в которые склады-
вали мотки пряжи. Писали свадебные 
сюжеты с конями, женихами, посидел-
ками: «пряха и кавалер за беседой», 
«птица на дереве», «собака у дерева».

Период 1870–1900-х годов, свя-
занный с общим бурным развитием 
промысловой деятельности жителей 
лесного Заволжья, знаменуется окон-
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чательным сложением стиля городец-
кой росписи.

После упадка, пережитого промыс-
лами в начале XX века и почти пол-
ного прекращения их деятельности 
в Первую мировую войну, возрожде-
ние было делом сложным. В 1930-е 
годы организуются общественные 
художественные мастерские. В 1936 
году была основана артель, изготов-
ляющая сувениры. В 1951 году уч-
реждается промысловая столярно-
мебельная и художественная артель 
в селе Курцеве. C 1954 года начина-

ется производство детской мебели 
с городецкой росписью. В 1957 году 
открывается класс городецкой ро-
списи в Семёновской профтехшко-
ле. Очень медленно расширяется ас-
сортимент изготавливаемых вещей, 
появляется знаменитый городецкий 
конь-качалка, начинают возрождать-
ся сюжетные росписи. 

В 1960 году артель была преобразо-
вана в фабрику «Городецкая роспись», 
а в декабре 1965 года курцевская фа-
брика объединилась с городецкой ме-
бельной фабрикой в одно предпри-

ятие, получившее общее название 
«Городецкая роспись».

Несмотря на сложности переходно-
го периода конца XX века, городецкая 
роспись устояла. Меняется тематика 
городецкой росписи, появляются но-
вые, непривычные для старых работ, 
мотивы, в том числе архитектурные. 
При сохранении художественной 
традиции и стилистики, идущих от 
XIX века, современная городецкая 
роспись развивается. С 1995 года ра-
ботает творческая мастерская ико-
нописи, где возрождена технология 
иконописи XIV–XV веков с соблюде-
нием всех церковных канонов.

Сохраняются городецкими масте-
рами и традиции глухой городецкой 
резьбы, которая в современных ус-
ловиях нашла своё применение в из-
делиях геральдики, резных иконах и 
уникальных авторских работах.

В современной городецкой роспи-
си сочетание красок отличается свое-
образной деликатностью и строго-
стью одновременно. Роспись можно 
разделить на два типа: орнаменталь-
ную и сюжетную. Орнаментальная 
роспись предполагает три компози-
ции: кони с цветами, птицы с цвета-
ми, цветы. Орнаментальная роспись 
осуществляется в основном по неза-
крашенной текстуре древесины. К 
числу характерных черт этого стиля 
следует отнести своеобразную мону-
ментальность композиции, красоч-
ность, своеобразную темперамент-
ность росписи.

Своеобразием современной городец-
кой росписи остаётся её сюжетность – 
изображение прогулок кавалеров с 
дамами, лихих всадников, сценки ча-
епития в богатых интерьерах, темы из 
народного быта. Характерной чертой 
городецкой росписи является торже-
ственность. Живописность городец-
кой росписи проявляется и в исполь-
зовании фонов, различных по цвету, и 
в виртуозном выполнении орнамента 
и фигур сочными свободными мазка-
ми, что наносят кистью прямо на цвет 
фона без предварительной прорисов-
ки контуров. Городецкая роспись от-
личается простыми выразительными 
приёмами рисунка, позволяющими 
изображать людей, лошадей и птиц, 
животных быстро, ловко, красиво. Ро-
спись выполняется масляными художе-
ственными или темперными красками.

В декоративных панно сюжет чаще 
всего развёртывается то в два-три яру-
са, то в нескольких сценах, то в единой 
декоративной картине. Люди изобра-
жаются в костюмах, сохраняющих чер-
ты одежды прошлого столетия. Если 
действие происходит внутри здания, 
то интерьер помещений напомина-
ет какую-то старинную архитектуру 
с причудливыми колоннами, арками, 
а свободное пространство заполняет-
ся растительными орнаментами. Всё 
создаёт впечатление праздности, на-
рядности от контрастов красок и от 
фантазии.

(Публикуется по материалам сети 
Интернет.)
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Козьма Терентьевич Солдатёнков (1818–1901) – крупный московский 
фабрикант и книгоиздатель, коммерции советник, меценат и 
благотворитель. Выходец из старообрядческой купеческой семьи. В 1852 
году возглавил семейное дело – текстильные мануфактуры. Был широко 
известен как покровитель и большой любитель искусств, за что у 
современников получил прозвище «русский Медичи». Собирал картины 
русских художников, среди которых – работы Карла Брюллова и Василия 
Перова.

К.Т. Солдатёнков состоял постоянным членом целого ряда 
благотворительных обществ, оказывавших помощь нуждающимся 
студентам и беднякам, финансировал строительство медучреждений и 
богаделен. По завещанию мецената часть его капитала отписывалась на 
постройку в Москве бесплатной больницы для бедных вне зависимости 
от принадлежности к сословиям и религиозным конфессиям. Ныне – 
это Городская клиническая больница имени С.П. Боткина.

ЩЕДРЫЙ СОЛДАТЁНКОВ
В Энциклопедическом словаре Брок-

гауза и Ефрона Козьма Терентьевич 
Солдатёнков характеризуется как «мо-
сковский негоциант», который «при-
обрёл широкую известность как по-
кровитель искусства и бескорыстный 
издатель ряда ценных сочинений». Им 

впервые были изданы сочинения Вис-
сариона Григорьевича Белинского, 
«Отцы и дети» Ивана Сергеевича Тур-
генева, «Всеобщая история» Георга Ве-
бера, «Внешний быт народов» Германа 
Вейса, «История упадка Римской импе-
рии» Эдуарда Гиббона «и многие другие 
капитальные произведения, преимуще-

ственно по истории. Все издания Солда-
тёнкова вышли в Москве, где находится 
и картинная галерея его».

В соответствии с его завещанием и на 
его средства были построены Солдатён-
ковская больница для бедных «без раз-
личия званий, сословий и религий» и 
ремесленное училище Московского ку-
печеского общества «для бесплатного 
обучения в оном детей мужского пола 
без различия их состояния и вероиспо-
ведания разным ремёслам, относящим-
ся к техническому производству». Оба 
учреждения до сих пор не поменяли 
свой профиль: Городская клиническая 
больница имени С.П. Боткина являет-
ся крупнейшей и одной из самых со-
временных в Москве, а в трёхэтажном 
кирпичном здании на Донской улице 
разместился один из факультетов Мо-
сковского государственного универси-
тета дизайна и технологии.

Старообрядец и представитель из-
вестной купеческой династии Козьма 
Терентьевич не только приумножил 
семейный капитал, но и прославил род 
Солдатёнковых. За свою жизнь он со-
вершил множество добрых дел – боль-
ших и малых. Его уважали дворяне, 
купцы и крестьяне, люди бедные и бога-
тые. О личных качествах Солдатёнкова 
можно судить всего по двум примерам.

Приехав в Москву из заграничного 
путешествия и узнав о смерти родного 
брата Ивана, Козьма Терентьевич выку-
пил из долговой тюрьмы всех москов-
ских неплательщиков. Среди них были 
самые разные люди: дворяне, студенты, 
представители богемы и другие.

После отмены крепостного права по 
стране прошёл слух: никакого мани-
феста царь не подписывал, просто ще-
дрый Солдатёнков (сам крестьянского 
происхождения) выкупил всех крепост-
ных и отпустил их на волю. Согласно 
другой версии купцов было трое: Алек-
сандров, Солдатёнков и Кокорев – все 
родом из простых.

Знаменитый купец и промышленник, 
акционер многих прибыльных пред-
приятий Козьма Терентьевич увлечён-
но коллекционировал картины – пре-
имущественно русских художников. В 
его доме на Мясницкой улице и на даче 
в Кунцеве размещалось собрание, пере-
данное после смерти мецената Румян-
цевскому музею. В него входили полот-
на Карла Павловича Брюллова и Павла 
Андреевича Федотова, Александра Ан-
дреевича Иванова и Василия Григорье-

вича Перова, Ивана Константиновича 
Айвазовского и Василия Андреевича 
Тропинина, Алексея Кондратьевича 
Саврасова и Исааака Ильича Левитана.

За свою культурно-просветительскую 
деятельность Солдатёнков был избран 
почётным членом Общества любите-
лей российской словесности и действи-
тельным членом Академии художеств 
в Петербурге.

До самой смерти Козьма Терентьевич 
состоял в гражданском браке с фран-
цуженкой Клемансо Дебуи. Она роди-
ла ему сына, которого назвали Иваном 
Ильичом Барышевым (1854–1911). 
Солдатёнков очень хотел, чтобы из 
него получился настоящий писатель. 
Сын окончил Московское коммер-
ческое училище, работал у отца. Под 
псевдонимом Иван Мясницкий писал 
юмористические зарисовки из быта 
московского купечества, печатался в 
популярных тогда журналах «Стрекоза» 
и «Будильник». В Петербурге и Москве 
ставили его комедии-фарсы, имевшие 
успех у публики.

В мемуарах Веры Павловны Зилоти, 
дочери Павла Михайловича Третьяко-
ва, встречается такое описание внеш-
ности уже немолодого Солдатёнкова: 
«Он всегда летом ходил в сером сюрту-
ке, в серой накидке и серой фетровой 
шляпе с большими полями. Он был не-
большого роста, плотный, широкий, с 
некрасивым, но умным, выразитель-
ным лицом… Носил небольшую бо-
родку и довольно длинные волосы, за-
чесанные назад; в нём чувствовалась 
большая сила, физическая и душев-
ная, нередко встречающаяся у русских 
старообрядцев».

ИЗ ПОДМОСКОВНЫХ 
СТАРООБРЯДЦЕВ

Род Солдатёнковых берёт своё нача-
ло из деревни Прокунино – сегодня она 
входит в городскую черту Павловско-
го Посада. Основатель династии Егор 
Васильевич Солдатёнков (1744–1830) 
всю жизнь числился в «записных рас-
кольниках». Трудолюбивый и пред-
приимчивый, он сразу воспользовался 
«свободой ткачества на станах», объ-
явленной для крестьян, и уже через год 
в его светёлке работали три единицы 
шёлкоткацкого оборудования. А ког-
да вышел указ о поощрении местной 
промышленности, старший Солдатён-
ков немедленно отреагировал на это 
нововведение и организовал неболь-

МОСКОВСКИЙ 

НЕГОЦИАНТ 

ИЗ КРЕСТЬЯН
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шое предприятие, где за 13 станами 
трудились 26 человек, включая самого 
хозяина и членов его семьи. Сыновья 
Терентий и Константин во всём помо-
гали отцу.

Унаследовав от родителя деловую 
хватку, они наладили торговые связи с 
Москвой, а затем организовали там и 
собственное производство. Позже бра-
тья Солдатёнковы переехали в Белока-
менную и стали купцами третьей гиль-
дии. В их ревизской сказке говорится, 
что «жительство они имеют в приходе 
церкви Сергия Чудотворца, что в Ро-
гожской части, в собственном доме, а 
торговлю производят в отъезде шёлко-
вым товаром».

Перед Отечественной войной 1812 
года Терентий и Константин Егорови-
чи – владельцы довольно крупной ма-
нуфактуры. Их предприятие занимает 
четыре корпуса, на нём трудится более 
100 наёмных рабочих – немало для того 
времени. Здесь производят шёлковые 
ткани и миткаль.

Отец присоединяется к сыновьям, се-
мейное предприятие крепнет и разви-
вается теперь уже в Москве. Во время 
нашествия Наполеона Егор Василье-
вич прославился тем, что пожертвовал 
крупную сумму на защиту Отечества. 
На эти деньги можно было экипиро-
вать и вооружить большой отряд опол-
ченцев. Внук главы семейства Козьма 
Терентьевич гордился поступком деда 
и в своей благотворительной деятель-
ности пошёл по его стопам.

Остаток жизни старший Солдатёнков 
проводит в родной деревне Прокунино 
у двоюродного брата, Егора Яковлеви-
ча. «Благочестивый Егор Васильевич, 
тихо и скромно доживая последние 
годы на земле предков, не кичился сво-
им первогильдейским купеческим про-
шлым... Любопытно, что в исповедных 
ведомостях Воскресенской церкви села 
Павлова… Е.В. Солдатёнков, живущий 
в крестьянской семье «записных рас-
кольников», и сам числился как обык-
новенный крестьянин-раскольник Егор 
Васильев. Как видно, его это не очень 
заботило», – пишет в своём исследова-
нии «Династия Солдатёнковых из Про-
кунина» павловопосадский краевед 
Виктор Феофилактович Ситнов.

ПРИУМНОЖАЯ КАПИТАЛ
В 1825 году братья Солдатёнковы ста-

ли московскими купцами первой гиль-
дии. Росли дети: у Терентия – два сына, 
у Константина – две дочери. Одна из 
них, Ефросинья, прожила всего пять 
лет. А вторая, Мария, впоследствии ста-
ла женой купца-старообрядца Фёдора 
Симонова, матерью знаменитой пред-
принимательницы Марии Морозовой и 
бабушкой известного промышленника 
и мецената Саввы Морозова.

В результате продолжателями семей-
ного дела стали Иван и Козьма Терен-
тьевичи. Их растили в благочестии, 
строгости и послушании, как принято 
у старообрядцев. Детство и юность они 
провели в купеческой лавке, помогая 
старшим. К сожалению, хорошего об-
разования братья не получили.

Природный ум и деловые качества 
Козьмы Солдатёнкова проявились ещё 
в молодости. Повзрослев, он начал за-
ниматься и другими делами, поми-
мо производства и торговли тканями. 
Впрочем, и продолжать семейное пред-
приятие выпало именно ему: вслед за 
очень пожилым отцом умирает стар-
ший брат Иван. Племянник Василий 
был ещё мал…

Итак, в середине XIX века Козьма Те-
рентьевич владеет одним из крупней-
ших в стране текстильных производств, 
активно торгует хлопчатобумажными 
тканями. Но этого ему мало: расчётли-
вый предприниматель, он вкладыва-
ет капитал как в другие текстильные 
мануфактуры, так и в совершенно не 
связанные с легкой промышленностью 
отрасли. Занимается Солдатёнков и об-
щественной деятельностью.

В Эстляндской губернии он и его пар-
тнёры – Людвиг Кноп и братья Хлудо-
вы – создают Товарищество Кренголь-
мской мануфактуры, ставшее ведущим 
текстильным предприятием Россий-
ской империи.

В середине XIX столетия Солдатён-
ков – один из основателей и член прав-
ления Московского страхового от огня 
общества, член Коммерческого суда, 
член и старшина Московского бирже-
вого комитета, член Комитета по при-
нятию от купечества средств на воен-
ные надобности (во время Крымской 
войны). Позже он участвует в созда-
нии Московского учётного банка, То-
варищества ситцевой мануфактуры 
Альберта Гюбнера, Товарищества сит-
ценабивной мануфактуры «Эмиль Цин-
дель» и Товарищества Даниловской ма-
нуфактуры. Кроме того, Солдатёнков 
становится пайщиком Товарищества 
Никольской мануфактуры «Саввы Мо-
розова сын и Ко». Имея большой авто-
ритет, он является членом московского 
отделения Совета торговли и мануфак-
тур, гласным Московской городской 
думы.

НА ОСТРОВЕ КРЕНГОЛЬМ И БЕРЕ-
ГАХ РЕКИ НАРВЫ

История Кренгольмской мануфак-
туры, одним из учредителей и членом 
правления которой стал Козьма Солда-
тёнков, началась в 1857 году. Спустя год 
появилась первая фабрика – Старая, а 
через пять лет – вторая, Новая. Позже 
на просторном участке было построено 
ещё три огромных корпуса. Место для 

текстильного производства было вы-
брано крайне удачно: на берегах Нарвы 
и острове Кренгольм посреди реки. По 
Балтийскому морю сюда было удобно 
доставлять для переработки хлопок из 
Англии и США – для этого в устье реки 
были устроены огромные склады.

В конце ХIХ века, ещё при жизни Сол-
датёнкова, Нарвские водопады обеспе-
чивали фабрики электроэнергией, ко-
торую вырабатывали более 10 турбин. 
Уже тогда на мануфактуре работало 
семь тысяч человек!

Ярким был и советский период в исто-
рии предприятия. После Великой От-
ечественной войны оно было восста-
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новлено и стало одним из крупнейших 
хлопчатобумажных комбинатов СССР. 
На нём в больших количествах произ-
водились хлопчатобумажная пряжа, 
суровьё, ткани и вата. Большая часть 
продукции шла на экспорт.

ПОКРОВИТЕЛЬ ИСКУССТВА
Живописные полотна Козьма Солда-

тёнков начал покупать в середине XIX 
века. Позже он решил собрать свою кар-
тинную галерею, основу которой состав-
ляли бы произведения русских худож-
ников. Первым приобретением стала 
«Вирсавия» Карла Павловича Брюллова. 
Именно в это время он впервые отпра-
вился в Европу, в заграничное путеше-
ствие. Там начал тесно общаться с Ни-
колаем Петровичем Боткиным, одним 
из сыновей известного московского 
купца первой гильдии, владельца чай-
ной компании. Николай, брат будущего 
знаменитого медика Сергея Боткина, по-
знакомил Солдатёнкова с русскими ху-
дожниками, жившими в Италии.

Одним из них был Александр Андрее-
вич Иванов, уже прославившийся на ро-
дине своей картиной «Явление Христа 
Марии Магдалине после Воскресения» и 
получивший за неё звание академика. В 
момент знакомства с Козьмой Терентье-
вичем художник работал над полотном, 
ставшим делом всей его жизни, – «Явле-
ние Христа народу».

Солдатёнков был впечатлён творче-
ством Иванова, приобрёл первый эскиз 
и этюды к будущей знаменитой карти-
не и попросил его о помощи в подборе 
живописных полотен для своей коллек-
ции. Речь шла о работах именно рус-
ских художников.

Позже Козьма Терентьевич поль-
зовался советами ещё одного Ботки-
на – Михаила Петровича, академика 
исторической живописи и мецената, 
ставшего душеприказчиком Иванова.

Картины русских художников, чьи 
имена известны сегодня во всём мире, 
размещались в доме Солдатёнкова на 
Мясницкой улице. Вот как об этом со-
брании вспоминает один из современ-
ников мецената: «В спальне над крова-
тью хозяина висит «Мадонна» работы 
Плокгорста, а в одной из комнат мезо-
нина – оригинал «Магдалины», моля-
щейся перед распятием, работы Маеса, 
которая в литографиях и разных копи-
ях обошла всю Россию. В кабинете хо-
зяина, в углу задней стены, найдёте Вы 
всем известные по рисункам оригина-

лы двух федотовских жанров: «Вдовуш-
ка» и «Завтрак аристократа». Между 
ландшафтами можно встретить «Зиму» 
Мещерского, «Морские виды» Орлов-
ского, «Сорренто» Боголюбова и четыре 
картины Айвазовского: «Обоз чумаков 
в степи», «Остров Патмос», «Морской 
вид» и «Ялта». Две картины Лагорио 
принадлежат к его лучшим вещам: «Ка-
при» и «Понтийские болота». Постоите 
Вы и перед «Лесом» Шишкина».

Часть картин размещалась на даче в 
Кунцеве – бывшей усадьбе Нарышки-
ных, которую приобрёл Солдатёнков. 
Здесь, как и на Мясницкой, собиралась 
московская богема: писатели, худож-
ники, актёры. Для них устраивались 
изысканные обеды, балы и шумные 
фейерверки, а на стенах можно было 
увидеть полотна «Чаепитие в Мыти-
щах» Василия Григорьевича Перова и 
«Весна. Большая вода» Исаака Ильича 
Левитана.

БЕСКОРЫСТНЫЙ ИЗДАТЕЛЬ
Просветительская деятельность стала 

ещё одним увлечением Солдатёнкова. 
Побывав в Париже и Риме вскоре после 
революционных событий середины XIX 
века, он проникся либеральными идея-
ми. В Москве Козьма Терентьевич сбли-
зился с западниками, главой которых 
был Тимофей Николаевич Грановский. 
Знаменитый историк и общественный 
деятель, профессор Московского уни-
верситета, он был прекрасным орато-
ром и харизматичным человеком. На 
своих лекциях по истории, славивших-
ся изящной, нередко художественной 
формой, Грановский пропагандировал 
идеалы либерализма. По своему миро-
воззрению он был близок к Александру 
Ивановичу Герцену, Николаю Плато-
новичу Огарёву, Виссариону Григорье-
вичу Белинскому, но отличался от них 
умеренностью.

Совместно с Николаем Михайлови-
чем Щепкиным (сыном великого актё-
ра) предприниматель и меценат в 1856 
году открывает Товарищество книгоиз-
дания К. Солдатёнкова и Н. Щепкина. 
Его целью стало издание книг, которые 
не могли рассчитывать на большой ти-
раж, но были необходимы для отече-
ственной науки и культуры.

Первой книгой издательства стал 
сборник стихов Алексея Кольцова. За-
тем выпускаются сочинения Виссарио-
на Григорьевича Белинского, Тимофея 
Николаевича Грановского, Николая 

Платоновича Огарёва, Дмитрия Васи-
льевича Григоровича, Николая Алексе-
евича Некрасова, сборники «Народные 
русские сказки» и «Народные русские 
легенды» Александра Николаевича 
Афанасьева, труды экономиста Адама 
Смита. Все книги были красиво оформ-
лены и стоили недорого, а потому про-
давались очень хорошо.

Спустя шесть лет товарищество пре-
кратило своё существование, но Козьма 
Терентьевич продолжил издательскую 
деятельность. Первой книгой, выпу-
щенной им самостоятельно, был роман 
Ивана Сергеевича Тургенева «Отцы и 
дети». Интуиция не подвела предпри-
нимателя Солдатёнкова – после отмены 
крепостного права и других реформ в 
России появляется массовый читатель, 
а с ним растёт спрос на критику и пу-
блицистику, на историческую, эконо-
мическую и художественную литера-
туру. Издательство удовлетворяет этот 
спрос, выпуская всё новые произведе-
ния. Просвещённая публика знакомит-
ся со стихами Афанасия Афанасьевича 
Фета, Якова Петровича Полонского, 
Семёна Яковлевича Надсона, истори-
ческими трудами Василия Осиповича 
Ключевского. Очень важно, что сре-
ди выпущенных Солдатёнковым книг 
большую часть составляет серьёзная 
переводная литература. Издавал Козь-
ма Терентьевич и мировую классику, в 
том числе Гомера и Уильяма Шекспира. 
Кроме того, он печатал дешёвые учеб-
ники и книги для чтения, предназна-
ченные для крестьянских детей.

Издательским делом Солдатёнков за-
нимался страстно, за два года до кон-
чины он говорил: «Этой деятельности 
я не оставлю, пока я жив, и до послед-
него вздоха буду думать о напечатании 
намеченных книг». Почти за полвека 
он выпустил около 200 наименований 
книг художественной, исторической, 
философской, экономической, искус-
ствоведческой тематики.

НА БЛАГИЕ ДЕЛА
Солдатёнкова всегда будут помнить 

в России не только как мецената, по-
кровителя искусств, но и как благо-
творителя, филантропа. Он не остав-
лял своей заботой слабых, больных 
и обездоленных. В конце Крымской 
войны пожертвовал огромную сумму 
на постройку большого корпуса при 
Николаевской Измайловской воен-
ной богадельне, которая должна была 

принять солдат-инвалидов, участни-
ков обороны Севастополя. Вместе с 
другими московскими купцами Козь-
ма Терентьевич организовал их тор-
жественную встречу. Немалые деньги 
выделил Солдатёнков и семьям защит-
ников Севастополя.

На средства, пожертвованные Солда-
тёнковым, был создан приют для аре-
стантских детей, родители которых от-
бывали срок тюремного заключения. 
Козьма Терентьевич был попечителем 
этого заведения до конца жизни. При-
ют располагался неподалеку от Бутыр-
ской пересыльной тюрьмы.

Спустя пять лет после отмены крепост-
ного права в Москве открылась Бога-
дельня коммерции советника К.Т. Сол-
датёнкова в память 19 февраля 1861 
года. В названии заведения была уве-
ковечена эта важнейшая историческая 
дата. Купец, сам выходец из крестьян, 
вложил в строительство заведения 
крупную сумму и принял на себя рас-
ходы по его содержанию.

В двухэтажном каменном здании 
нашли приют 100 человек. Предпочте-
ние было отдано «постоянным жите-
лям города и заезжим всех сословий и 
исповеданий, но преимущественно из 
бывших дворовых людей». Сегодня дом 
13 на Мещанской выглядит примерно 
так же, как и полторы сотни лет назад. 
В нём находится детский сад.
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В течение долгого времени Солда-
тёнков ежегодно жертвовал по 1 тыс. 
рублей на содержание Николаевского 
дома призрения вдов и сирот купече-
ского сословия. На эти деньги жильцы 
обеспечивались улучшенным питани-
ем: домашней птицей, дичью, теляти-
ной, красной рыбой. Позже он выделил 
средства на строительство Алексеев-
ской психиатрической больницы и на 
возведение Богадельни городского по-
печительства о бедных Яузской части.

С момента переезда в Москву Румян-
цевского музея, в котором хранились 
древние рукописи и книги, и до самой 
своей смерти Козьма Терентьевич еже-
годно вносил по 1 тыс. рублей на его 
нужды. По некоторым данным, меце-
нат выделил средства и на перевозку 
коллекции из Северной столицы в Бе-
локаменную. Кроме того, он регулярно 
делал пожертвования в фонд Москов-
ского университета и других учебных 
заведений (в том числе Московско-
го коммерческого училища), благо-
творительные общества при которых 
включали его в число своих почётных 
членов. Солдатёнков состоял членом 
попечительского совета Художествен-
но-промышленного музея и членом со-
вета благотворительного общества при 
Басманной больнице.

За свою благотворительную деятель-
ность Козьма Терентьевич получил 
немало высочайших благодарностей, 
которые были подкреплены двумя ор-
денами Святого Станислава, орденом 
Святого Владимира и орденом Святой 
Анны.

В ПОМОЩЬ БРАТЬЯМ-СЛАВЯНАМ
Многие христианские народы Евро-

пы страдали от притеснений со сторо-
ны Османской империи, на территории 
которой они тогда проживали. То в од-

ной, то в другой точке империи вспы-
хивали бунты, которые жестоко пода-
влялись турецкими властями. Одним 
из первых было восстание на острове 
Крит, затем мятеж начался на Балка-
нах (в Боснии и Герцеговине), а потом 
в Болгарии. Последнее – Апрельское 
восстание – было подавлено с особой 
жестокостью, которая вызвала возму-
щение во всей Европе. Россия встала 
на защиту братьев-славян и в 1877 году 
объявила войну Османской империи.

В стране царили патриотические на-
строения. Московский городской го-
лова объявил кампанию помощи хри-
стианам, страдающим от турецких 
притеснений на острове Крит. Многие 
влиятельные купцы Белокаменной, в 
том числе Солдатёнков, выделили на 
неё средства. Козьма Терентьевич ак-
тивно участвовал в деятельности сла-
вянских комитетов в период подготов-
ки к русско-турецкой войне. Так, на 
деньги Солдатёнкова и других москов-
ских купцов для Сербии был оборудо-
ван полевой госпиталь на 100 коек.

ВСЁ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
В последний путь Солдатёнкова про-

вожала вся Первопрестольная. Гроб с 
телом Козьмы Терентьевича несли от 
самого Кунцева до Рогожского кладби-
ща в течение пяти часов. В похоронной 
процессии присутствовали представи-
тели всех сословий – от крестьян до дво-
рян. На могилу было возложено более 
70 венков. Один из них – собственно-
ручно городским головой князем Голи-
цыным – «От города Москвы». Газета 
«Русское слово» писала: «Добродушную 
фигуру белого как лунь старца с мягко 
светившимися умными глазами знала 
вся Москва».

Большую часть своего огромного состо-
яния Солдатёнков завещал городу – точ-
нее, людям, жившим в нём. Около 2 млн 
рублей он оставил на устройство бес-
платной больницы для бедных «без раз-
личия званий, сословий и религий». 1,3 
млн рублей передавались Московскому 
купеческому обществу на создание ре-
месленного училища «для бесплатного 
обучения в оном детей мужского пола 
без различия их состояния и вероиспо-
ведания разным ремёслам, относящим-
ся к техническому производству».

Ремесленное училище с электротех-
ническим и литейным отделениями 
открылось в 1909 году в трёхэтажном 
особняке на Донской улице. На его 

строительство и оборудование мастер-
ских было потрачено 300 тыс. рублей. 
А 1 млн рублей в соответствии с заве-
щанием Солдатёнкова стал неприкос-
новенным капиталом, на проценты 
от него следовало содержать учебное 
заведение.

Срок обучения был пятилетним: два 
первых года преподавали общеобра-
зовательные предметы, три последу-
ющих – специальные. Сейчас в этом 
здании находится один из факультетов 
Московского государственного универ-
ситета дизайна и технологии.

Когда-то Козьма Терентьевич Солда-
тёнков в разговоре с Иваном Егорови-
чем Забелиным – замечательным рус-
ским историком и археологом – сказал, 
что после смерти своей откажет всю 
свою библиотеку музею. Так он и сде-
лал: около 8 тыс. книг (большинство в 
роскошных переплётах) и 15 тыс. эк-
земпляров журналов по завещанию 
мецената поступило в Румянцевский 
музей. Библиотека содержала нема-
ло изданий с автографами известных 
историков, поэтов и писателей: Тимо-
фея Николаевича Грановского, Фёдора 
Ивановича Тютчева, Ивана Ивановича 
Лажечникова и других.

Помимо библиотеки, музей получил и 
крупную коллекцию живописи, состо-
явшую более чем из 200 картин. Мно-
гие из них были написаны русскими 
художниками во второй половине XIX 
века, имелись и полотна зарубежных 
мастеров. Были переданы скульптуры, 
большое собрание гравюр и рисунков 

и ценнейшая коллекция древних рус-
ских икон, в том числе «Спас» Андрея 
Рублёва. Пожертвование было сделано 
с условием, чтобы все предметы были 
помещены «в отдельной зале музея, с 
наименованием таковой «Солдатёнков-
ской». Общая стоимость переданных 
изданий и произведений искусства со-
ставляла, по разным оценкам, от полу-
миллиона до миллиона рублей.

Многочисленные нераспроданные 
книги, изданные лично Солдатёнко-
вым, предназначались для бесплатной 
выдачи общественным библиотекам 
и учебным заведениям Москвы. Сред-
ства, вырученные от продажи остат-
ка, поступили в городские начальные 
училища.

Особняк Солдатёнкова. Секретариат Организации
Договора о коллективной безопасности.
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По завещанию Солдатёнкова круп-
ные суммы унаследовали его граждан-
ская жена Клемансо Карловна Дебуи и 
их сын Иван Ильич Барышев. Племян-
ник Василий Иванович Солдатёнков 
стал владельцем всей недвижимости 
покойного дяди. Немало денег доста-
лось слугам и крестьянам – землякам 
Козьмы Терентьевича.

На благотворительность Солдатёнков 
оставил более 0,5 млн рублей – колос-
сальную сумму по меркам начала ХХ 
века. Из них 100 тыс. рублей надлежало 
просто раздать нищим и бедным. Все-
го в завещании было упомянуто около 
двух десятков адресатов помощи: бо-
гаделен, больниц, учебных и научных 
заведений.

С ЗАБОТОЙ ОБ ОДНОСЕЛЬЧАНАХ
В своём завещании Козьма Терен-

тьевич не забыл и о жителях деревни 
Прокунино, из которой происходил род 
Солдатёнковых. «Внести в Богородскую 
уездную Земскую Управу, или заменяю-
щее её установление, пятнадцать тысяч 
рублей с тем, чтобы капитал этот на-
всегда оставался неприкосновенным 
и был положен на имя Общества кре-
стьян деревни Прокуниной, близ Пав-
ловского Посада, родины моих довери-
телей, и с процентов с него выдавалось 
бы: каждой из девиц этой деревни, ко-
торая в течение года, считая с первого 
января, вступит в законный брак, по 
пятидесяти рублей; и каждому муж-
чине, взятому в военную службу в том 
же году, тоже по пятидесяти рублей; 
выдачу производить единовременно 
за две недели до Рождества Христова, 
а при остатке этой суммы, за выдачей 
полных пятидесяти рублей, остальную 
употреблять на уплату лежащих на кре-
стьянах деревни Прокуниной земских 
повинностей». Последняя воля знаме-
нитого односельчанина неукоснитель-
но соблюдалась вплоть до Октябрьской 
революции: девушки имели возмож-
ность устроить свадьбу и заготовить 
приданое, а семьи солдат, ушедших на 
военную службу, получали средства на 
ведение хозяйства.

ХРАМ СВЯТЫХ БЕССРЕБРЕНИКОВ 
КОСМЫ И ДАМИАНА

«31 декабря 1911 г. состоялось освя-
щение храма в Солдатёнковской боль-
нице, что на Ходынском поле, вновь 
сооружённого в честь свв. Космы и Да-
миана. Храм в отдалённом углу тер-

ритории больницы рядом со зданием 
анатомического театра, каменный, 
готической архитектуры, над входом 
небольшая звонница. Вместимость до 
трёхсот человек. Внутри благолепно 
отделан; иконостас двухъярусный ду-
бовый. Храм устроен в верхнем ярусе 
здания; в нижнем ярусе две часовни 
для отпевания покойников и подвал 
для хранения трупов», – писала ежене-
дельная газета «Московские церковные 
ведомости».

Прихода в то время церковь не име-
ла, на службах присутствовали только 
пациенты клиники и медицинский пер-
сонал. В храме молились и исповедова-
лись больные, здесь отпевали усопших.

При советской власти он был закрыт, 
с церкви снят крест, пробиты окна до-
полнительного света, поставлено меж-
дуэтажное перекрытие, застеклены 
арки звона. Долгое время здесь распо-
лагались кабинеты лаборатории морга.

В 1992 году храм был передан Москов-
ской епархии. Спустя пять лет здание 
было отреставрировано, в нём возоб-
новились богослужения.

ИМЕНИ СОЛДАТЁНКОВА
Спустя семь лет после смерти пред-

принимателя в газете «Русское слово» 
появилась заметка под названием «Сол-
датёнковская больница»: «Вчера, в 1 час 
дня, состоялась торжественная закладка 
здания городской бесплатной больни-
цы имени К.Т. Солдатёнкова, на Ходын-
ском поле, близ Николаевских казарм. 
На торжестве присутствовали москов-
ский градоначальник А.А. Адрианов, 
городской голова Н.И. Гучков, члены 
управы Л.Г. Урусов, М. И. Приклонский, 
гласные думы, городские инженеры 
и врачи. Предполагается в нынешний 
строительный сезон возвести вчерне 
до восемнадцати отдельных корпусов. 
Окончательное оборудование больницы 
приурочивается к осени 1909 г.»

Открытие лечебного учреждения со-
стоялось на год позже, чем планиро-
валось. Строительство велось под ру-
ководством архитектора Иллариона 
Александровича Иванова-Шица. По 
решению Московской городской думы 
больнице было присвоено имя Козьмы 
Терентьевича Солдатёнкова. Главным 
врачом стал Фёдор Александрович Гетье, 
принявший активное участие в устрой-
стве лечебного заведения.

Деньги на возведение больницы, 
завещанные Солдатёнковым, – 2 млн 

рублей – после его кончины поступи-
ли в распоряжение Московского го-
родского управления. Через два года 
было принято решение о выделении 
для этих целей земли на Ходынском 
поле, ещё позже был утверждён про-
ект. Почему же закладка первого кор-
пуса состоялась лишь спустя семь лет? 
Судя по всему, долгосрочные планы 
строительства были отложены в свя-
зи с первой российской революцией.

Первым заработал инфекцион-
ный корпус. Вскоре было готово ещё 
шесть: терапевтический, хирургиче-
ский, дифтеритный, скарлатинный, 
«для смешанной инфекции» и при-
ёмный. А накануне Первой мировой 
войны сдали ещё три корпуса. Они 
стояли на большом расстоянии друг 
от друга, были оборудованы засте-
клёнными верандами, выходившими 
в большой сад. Преобладали шести-
местные палаты, но имелись и палаты 
с одной койкой – «для беспокойных и 
неопрятных».

Солдатёнковская больница была об-
разцовой для своего времени. Здесь 
индивидуально подбирался рацион 
пациентов, разрешались посещения 
их родственниками. Лечили людей 
бесплатно, с использованием передо-
вых методик и новейшего оборудова-
ния. Так, при терапевтическом корпу-
се работали водо- и светолечебница, 
отделение физиотерапии, клиниче-
ская и бактериологическая лаборато-
рии. В хирургии широко применялись 
асептика и анестезия.

Больницу для ознакомления с пере-
довым опытом посещали представите-
ли мэрии Парижа, муниципалитетов 

Германии. Опыт перенимали ино-
странные врачи, архитекторы, попе-
чители благотворительных обществ.

Во время Первой мировой войны в 
больницу с фронта стали поступать ра-
неные. Их лечили и ставили на ноги 
лучшие врачи Москвы. Император Ни-
колай II с дочерями и великой княги-
ней Елизаветой Фёдоровной посетили 
больницу имени К.Т. Солдатёнкова в 
самом начале войны. Царская семья 
пообщалась с ранеными, осмотрела 
рентген-кабинет, перевязочную и опе-
рационную. Для последней племянник 
Козьмы Терентьевича, Василий Ива-
нович, приобрёл во Франции стол для 
черепно-мозговых операций.

Перед Первой мировой войной Сол-
датёнковская больница была крупней-
шей не только в России, но и в мире. 
Здесь работали лучшие медики, при-
менялись самые современные мето-
ды лечения.
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После Октябрьской революции боль-
ница, построенная на деньги купца Сол-
датёнкова, получила имя врача Сергея 
Петровича Боткина. Сегодня это круп-
нейшее многопрофильное медицинское 
учреждение столицы. Ежегодно здесь 
лечатся почти 100 тысяч человек. Ста-
ционары располагают более чем 2 тыс. 
коек. В Городской клинической боль-
нице имени С.П. Боткина пациенты 
могут получить все виды специализи-
рованной и высокотехнологичной ме-
дицинской помощи, к их услугам более 
50 отделений.

В наши дни на территории больницы 
соседствуют дореволюционные, совет-
ские и современные корпуса. Сегодня 
это одна из самых оснащённых столич-
ных клиник. В наши дни в Городской 
клинической больнице имени С.П. Бот-
кина трудятся более тысячи врачей: док-
тора и кандидаты медицинских наук, 
члены Российской академии наук, об-
ладатели звания «Заслуженный врач 
Российской Федерации». Штат больни-
цы насчитывает около 4 тысяч сотруд-
ников, включая средний, младший и 
иной персонал. Врачи и медицинские 
сестры периодически проходят обучение 
в ведущих зарубежных клиниках Герма-
нии, Бельгии, Израиля, Южной Кореи и 
Швейцарии.

Специалисты Боткинской больницы 
известны во всём мире своими научны-
ми разработками, уникальными метода-

ми лечения и вкладом в развитие меди-
цины. В стенах клиники в разные годы 
работали такие знаменитые отечествен-
ные врачи, как Фёдор Александрович 
Гетье, Владимир Николаевич Розанов, 
Михаил Петрович Киреев, Алексей Ива-
нович Абрикосов, Алексей Дмитриевич 
Очкин, Николай Николаевич Приоров, 
Анатолий Павлович Фрумкин, Роман 
Альбертович Лурия, Мирон Семёнович 
Вовси, Борис Евгеньевич Вотчал, Миха-
ил Семенович Маргулис, Георгий Пав-
лович Руднев, Владимир Александрович 
Неговский и многие другие. На ряде ле-
чебных корпусов в их честь установлены 
мемориальные доски.

В конце советской эпохи, на волне глас-
ности и демократизации, стало возмож-
ным увековечить память человека, на 
средства которого была создана Боткин-
ская больница. В 1990 году перед здани-
ем административного корпуса открыт 
памятник Козьме Терентьевичу Солда-
тёнкову. Автор монумента – скульптор 
Вячеслав Малышкин. Памятник пред-
ставляет собой поясной бюст из бронзы, 
установленный у мраморной стенки на 
гранитном постаменте. Фигура Солда-
тёнкова изображена в одежде того вре-
мени, с книгой в руках. Улавливается 
портретное сходство, лицо у благотво-
рителя доброе, улыбчивое. Впереди на-
ходится памятная бронзовая табличка 
с надписью: «Русскому книгоиздателю, 
меценату, на деньги которого здесь в Мо-
скве в 1911 году построили бесплатную 
больницу для бедных, Козьме Терен-
тьевичу Солдатёнкову».

Из книги авторского коллектива под 
руководством И.М. Кононовой «Меценаты 
России. Истории ярких жизней», изданной под 
эгидой Российского исторического общества.

Члены Императорской семьи и 
медицинский персонал Солдатенковской 
больницы во время визита к раненым 
воинам, 1915 г. 



В
ес

тн
ик

 С
ов

ет
а 

Ф
ед

ер
ац

ии
 №

 3
  2

02
2

IS
SN

 1
81

3-
11

74

9 
77

18
13

 1
17

77
3 

>

№3/202 
(������ 2022 года)

ВЕСТНИК 
СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ

���. 2 | Награды за 

проявленное мужество

���. 38 | 30-летие МПА СНГ – 

знаковая дата межгосударственного 

сотрудничества и парламентаризма

���.  22 | Суверенитет России 

подвергается беспрецедентному 

испытанию

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА МПА СНГ, 
ПОСВЯЩЁННОЕ 30-ЛЕТИЮ АССАМБЛЕИ


